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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 24

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ВЫБОРЫ СПОРТ ПРОЕКТ

Во время общения с нашими бойцами 
я часто слышу, что после возвращения 
домой они хотели бы продолжить при-
носить пользу своей стране. Этим лю-
дям необходимо дать возможности для 
развития. Благодаря программе «Вре-
мя героев» ребята смогут получить 
доступ к обширным образовательным 
ресурсам, изучат современные методы 
и технологии управления. Уверен, пар-
ни не оставят без внимания новую про-
грамму, и мы еще поработаем вместе 
на благо региона и страны.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

В поселке Залари прошли финальные 
соревнования XL зимних сельских спор-
тивных игр Иркутской области. Финаль-
ный этап собрал почти 350 участников 
из 17 муниципальных образований. 
В абсолютном первенстве победила  
команда Иркутского района.

СТР. 12

Ангарчанка Анастасия Чувашева – не 
профессиональная легкоатлетка, но за-
мотивирована брать все новые и новые 
вершины в марафонской дисциплине. 

Имя девушки 
прогремело на 
всю страну в 
конце 2023 года, 
когда она изо-
бразила на за-
снеженном поле 
фигуру гуся, тем 
самым запустив 
челлендж «Бе-
Гусь», охватив-
ший 15 стран 
мира.

СТР. 16

Досрочное голосование на выборах 
президента России в труднодоступных 
районах Иркутской области началось 
29 февраля и продлится до 12 марта. 
Первыми проголосовали избиратели на 
метеорологической станции Хадама в 
Нижнеудинском районе.

СТР. 11

По прогнозу, к 2025 году искусственный 
интеллект будет генерировать 10% всех 
данных. В ближайшие 10 лет он окажет 
серьезное влияние на бизнес и общество, 
подняв мировой ВВП на 7%.
В приоритете – экотехнологии в сфере 
возобновляемого сырья, речь идет как 
об экологически чистых технологиях, так 
и о технологиях, связанных с климатом. 
«На передовой» будут находиться такие 
отрасли, как переработка мусора, элек-
тромобили, жилищное и коммерческое 
строительство с использованием возоб-
новляемого сырья, «зеленая энергетика», 
экологичные сельскохозяйственные тех-
нологии и улавливание углерода.

Александр АФАНАСЬЕВ, доктор  
физико-математических наук, профессор

Весна. Морозы Весна. Морозы 
веселятсявеселятся

Сочи. Море. Фестиваль
Во Всемирном фестивале молодежи  
участвуют посланцы 188 стран

 � ДРУЖБА  Большая делегация Иркутской области, 
в составе которой школьники, студенты, молодые 
специалисты, представители общественных 
молодежных организаций, регионального отделения 
«Движение первых», волонтеры, всего 90 человек, 
принимают участие во Всемирном фестивале 
молодежи – 2024. Мероприятие организовано по указу 
президента Российской Федерации Владимира Путина.

Федеральную территорию «Сириус», где 2 марта 
состоялось открытие фестиваля, посетил губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев.

СТР. 13
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   ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
   СУВЕРЕНИТЕТ 

29 февраля президент 
России Владимир Путин 
обратился с ежегодным 
Посланием к обеим пала-
там парламента. В этот раз 
оно было особенным – гла-
ва государства не только 
дал оценку сегодняшнему 
положению дел в стране, 
но и представил стратегию 
развития России на бли-
жайшие шесть лет. Особое 
внимание президент уде-
лил поддержке участников 
специальной военной опе-
рации и их семей.

– Благодарю всех, кто 
борется сейчас за интере-
сы Отечества, кто прохо-
дит через горнило военных 
испытаний, ежедневно ри-
скует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим 
подвигом, скорбит о погиб-
ших, и Россия всегда будет 
помнить своих павших ге-
роев, – сказал Владимир 
Путин перед объявлением 
минуты молчания. – СВО 
поддержало абсолютное 
большинство российско-
го народа. Несмотря на все 
испытания, горечь потерь, 
люди непреклонны в этом 
выборе и постоянно под-
тверждают его стремление 
сделать как можно больше 
для страны и для общего 
блага. 

Президент призвал все 
органы власти максималь-
но поддерживать семьи 
тех, кто защищает рубежи 
родины. Говоря о будущем 
страны, Владимир Путин 
отметил высокие темпы 
роста экономики России:

– Огромную роль в этом 
сыграл фундаментальный 
запас прочности, который 
был сделан за последние 
десятилетия. Сегодня до-
ля несырьевых отраслей в 
структуре роста уверенно 
превышает 90%, то есть 
экономика становится бо-
лее сложной, технологич-
ной, а значит, гораздо более 
устойчивой. Сегодня Рос-
сия – крупнейшая эконо-
мика Европы по размеру 
валового внутреннего про-
дукта по паритету поку-
пательной способности. И 
пятая в мире, – подчеркнул 
Владимир Путин.

По словам президента, 
задача на ближайшие годы 
– развивать проекты тех-
нологического суверените-
та, что позволит обновить 
промышленность и выве-
сти экономику на передо-
вой уровень эффективно-
сти и конкурентоспособно-
сти. Комментируя Посла-
ние, губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев за-
явил, что в нашем регио-
не устойчиво развивается 
несырьевой сектор эконо-

мики, реализуется план по 
импортозамещению. 

– Наиболее перспектив-
ными и развивающимися 
в данном направлении от-
раслями региона являются 
машиностроение, химиче-
ское и фармацевтическое 
производство, легкая и пи-
щевая промышленность, – 
добавил Игорь Кобзев. – В 
Иркутской области рабо-
тает 43 промышленных 
предприятия, производит-
ся 24 вида продукции им-
портозамещения. Самый 
известный проект – это 
первый с советских вре-
мен отечественный само-
лет МС-21, для которого все 
комплектующие, включая 
двигатель, будут произво-
диться на территории Рос-
сии. 

   ГОСДОЛГ СПИШУТ 
   НА ДВЕ ТРЕТИ

Владимир Путин пора-
довал регионы заявлением 
о списании двух третей за-
долженности субъектов РФ 
по бюджетным кредитам. 
По предварительным оцен-
кам, этот шаг позволит 
сохранить около 200 млрд 
рублей ежегодно с 2025 по 
2028 годы. Сэкономлен-
ные средства должны быть 
направлены на поддерж-
ку инвестиций и инфра-
структурные проекты. 

– В 2021 году мы за-
пустили программу ин-
фраструктурных бюджет-
ных кредитов объемом 500 
млрд рублей, затем расши-
рили ее до 1 трлн, – на-
помнил президент. – Такие 
кредиты предоставляются 
региону под 3% годовых на 
срок до 15 лет. Отличный 
инструмент для развития. 
Эти кредиты не списы-
ваются, и средства, кото-
рые возвращаются в фе-
деральный бюджет, пред-
лагаю вновь вкладывать 
в развитие субъектов РФ, 
направлять их на выдачу 
новых инфраструктурных 
бюджетных кредитов. На-
чиная с 2025 года будем 
наращивать портфель ин-
фраструктурных кредитов 
не менее чем на 250 млрд 
рублей ежегодно. Так-
же считаю, что регионам 
нужно предоставить более 
широкие возможности рас-
поряжаться средствами в 
рамках достижения целей 
нацпроектов. 

Губернатор Иркутской 
области на это заметил, что 
в регионе проводится взве-
шенная долговая полити-
ка, которая позволила из-
бежать в 2022 и 2023 годах 
привлечения «дорогих» 
кредитов коммерческих 
банков и сохранить госдолг 
области на экономически 
безопасном уровне: 

– В 2023 году госдолг ре-
гиона составлял 23,4 млрд 
рублей и состоял только из 
бюджетных кредитов. На 
2024 год мы уже предусмо-
трели как бюджетные, так 
и кредиты коммерческих 
банков. Однако принятые 
президентом решения по-
зволят нам развиваться 
более высокими темпами. 
Напомню, что регион по-
лучил 5,9 млрд рублей в 
рамках инфраструктур-
ного бюджетного кредита. 
Эти деньги направлены на 
реализацию нужных для 
развития региона новых 
инвестиционных проектов 
на территориях Иркутска, 
Усть-Кута и Тайшетского 
района. 

   НОВЫЕ НАЦПРОЕКТЫ 

Президент заявил о 
старте новых националь-
ных проектов – «Семья», 
«Молодежь России», «Ка-
дры», «Продолжитель-
ная и активная жизнь» 
и «Экономика данных». 
Так, в числе мероприятий 
первого нацпроекта увели-
чение в два раза налого-
вого вычета многодетным 
семьям (2,8 тыс. рублей на 
второго ребенка и 6 тыс. 

– на третьего и каждого 
последующего), продол-
жение льготной семейной 
ипотеки и продление вы-
плат материнского капи-
тала как минимум до 2030 
года. Кроме того, плани-
руется разработать новую 
программу по охране ма-
теринства и сбережению 
репродуктивного здоровья 
женщин. 

– Поддержка семей с 
детьми – наш фундамен-
тальный нравственный 
выбор, – заявил Владимир 
Путин. – Большая много-
детная семья должна стать 
нормой, философией жиз-
ни общества, ориентиром 
всей государственной стра-
тегии. Нужна постоянная 
работа, направленная на 
повышение качества жиз-
ни семей с детьми, на под-
держку рождаемости. 

В рамках нацпроекта 
«Молодежь России» глава 
государства поручил раз-
работать новые меры под-
держки учителей, в том 
числе молодых специали-
стов. В частности, предо-
ставлять с 1 марта 2024 года 
дополнительную ежемесяч-
ную выплату 5 тыс. рублей 
классным руководителям в 
школах и кураторам групп 
в организациях среднего 
профессионального образо-
вания, которые находятся 
в небольших населенных 
пунктах (до 100 тыс. жи-
телей). 

Такая же выплата будет 
предусмотрена с 1 сентября 
этого года советникам ди-
ректоров по воспитанию в 
школах и колледжах.  

Одним из основных 
мероприятий нацпроек-
та «Кадры» должно стать 
финансирование ремонта 
учебных корпусов коллед-
жей и общежитий образо-
вательных организаций, а 
также строительства уни-
верситетских кампусов. 
Проект «Продолжитель-
ная и активная жизнь» 
будет направлен на соз-
дание условий для повы-
шения качества жизни. А 
«Экономика данных» – на 
формирование цифровых 
платформ во всех ключе-
вых отраслях экономики и 
социальной сферы. 

– До конца года все на-
циональные проекты, о ко-
торых я сегодня говорил, 
должны быть утверждены, 
скоординированы между 
собой, – продолжил Влади-
мир Путин. – Это не про-
екты отдельных ведомств, 
они должны работать на 
общие системные задачи, 

Программа сильной страны
Послание президента к Федеральному 
собранию коснулось каждого жителя страны

 � ОБРАЩЕНИЕ  Ключевой темой стала специальная военная 
операция, безопасность и независимость страны. Одной из 
важных задач до 2030 года глава государства назвал повышение 
качества жизни россиян. Владимир Путин также заявил о 
запуске новых национальных проектов – «Семья», «Молодежь 
России», «Кадры», «Продолжительная и активная жизнь», 
«Экономика данных».

П    СЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
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Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Заксобрания: 
– Глава государства коснулся всех сфер развития стра-
ны. Каждый пункт он подкреплял объемом федераль-
ных денег на ближайшие годы. И они в общей массе 
составили несколько триллионов рублей. Средства 
пойдут на развитие наших регионов, на поддержку ин-
ститута семьи, здравоохранения, образования и дру-
гих сфер. Заработают новые национальные проекты 
«Семья», «Кадры», «Молодежь России». Будем и дальше 
работать вместе с нашим национальным лидером, засу-
чив рукава.

Наталья ДИКУСАРОВА,  
зампредседателя областного парламента, 
руководитель фракции партии «Единая Россия»:  
– Тронуло сердце, как Владимир Владимирович сказал о 
многодетности. Он назвал ее философией нашей жизни, 
философией нашего общества. Большинство пунктов 
Послания так или иначе касалось вопросов поддержки 
семьи, материнства и детства. Будут продлены действия 
программ поддержки семей с детьми. Это те решения, ко-
торых мы очень ждали. Особенно они важны в объявлен-
ный президентом Год семьи.

Кузьма АЛДАРОВ,  
заместитель председателя областного парламента: 
– Важным в Послании президента считаю темы, связан-
ные с социальным обустройством села, – речь шла и о до-
рогах, и о газификации. Было анонсировано внедрение 

нового проекта «Земский работник культуры» – это очень 
своевременно, эта сфера деятельности на селе сейчас 
нуждается в поддержке. 

Виталий ПЕРЕТОЛЧИН,  
председатель комитета по законодательству 
о госстроительстве области и местном 
самоуправлении:

– Президент обратил внимание на развитие малых горо-
дов. До 2030 года продлен всероссийский конкурс луч-
ших проектов создания комфортной городской среды в 
малых городах и исторических поселениях. Для наших 
жителей это огромный плюс. Они любят и активно уча-
ствуют в этих проектах.

Дмитрий 
МЯСНИКОВ, 
председатель 
комитета по 
социально-
культурному 
законодательству:

– В своем Послании 
президент говорил о 
капитальных ремон-
тах социальных объ-
ектов. До 2030 года 
планируется выпол-
нить капремонты во 
всех российских шко-

лах. Президент поставил перед регионами амбициозную 
задачу, надеюсь, она будет выполнена. Тогда не придется 
выполнять работы в полуавральном режиме, как это неред-
ко бывает сейчас.

Артем ЛОБКОВ,  
председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите ЗС: 

– Президент предложил запустить новую комплексную 
программу охраны материнства, сбережению здоро-
вья детей и подростков, в том числе репродуктивного 
здоровья. Приоритетами в этой программе станет рас-
ширение сети женских консультаций, ремонт и модер-
низация перинатальных центров, детских поликлиник 
и больниц. Это очень важное предложение президен-
та. В Иркутской области планируется строительство 
нового корпуса детской областной больницы, где смо-
гут проводиться операции передового международно-
го уровня. 

Галина КУДРЯВЦЕВА,  
председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями:

– В Послании наш президент отразил рабочую программу 
сильной суверенной страны, где учитываются интересы 
каждого человека и каждой семьи. Особое внимание пре-
зидент уделил вопросу создания крепкой российской 
семьи. В горизонте шести лет будем работать по устойчи-
вому росту рождаемости. 

Елена КРЫЖАНОВСКАЯ,  
зампредседателя комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями:

– Президент Владимир Путин показал всему миру, что 
его интересуют больше люди и экономика своей стра-
ны. Глава государства заявил, что «многодетная семья 
в России должна стать нормой». Для достижения этой 
цели будет запущен новый нацпроект «Семья». Также до 
2030 года будет продлена программа «Семейная ипоте-
ка», а материнский капитал будет проиндексирован и 
продлен.
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на достижение наших на-
циональных целей разви-
тия. 

Игорь Кобзев, коммен-
тируя заявление президен-
та, подчеркнул, что новые 
нацпроекты – это социаль-
ные гарантии, а также пер-
спективы и возможности 
для молодых людей. 

– Те национальные про-
екты, которые мы реали-
зуем по поручению главы 
государства с 2019 года, 
показали свою эффектив-
ность, они помогли улуч-
шить жизнь тысяч и тысяч 
людей, в том числе и в Ир-
кутской области. Мы вклю-
чаемся в работу по реали-
зации новых направлений, 
– сказал губернатор. 

   СОЦИАЛЬНЫЕ 
   И ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
   ПРИОРИТЕТЫ 

В числе социальных 
приоритетов, объявленных 
в Послании, запуск про-
граммы капремонта дет-
садов с 2025 года. А до 2030 
года глава государства по-
обещал помочь регионам 
с капитальным ремонтом 
школ. На эти цели выделят 

более 400 млрд рублей из 
федерального бюджета. 

В Послании также гово-
рилось об увеличении тем-
пов модернизации комму-
нальной инфраструктуры, 
на что в ближайшие шесть 
лет направят порядка 4,5 
трлн рублей. Продолжит-
ся реализация федераль-
ного проекта «Чистая во-
да», входящего в нацпроект 
«Жилье и городская среда». 

Много внимания в сво-
ем Послании президент 
уделил регионам Сибир-
ского федерального округа, 
особенно в экологическом 
аспекте. Он упомянул быв-
шие промплощадки в Бай-
кальске и Усолье-Сибир-
ском:  

– На этих объектах про-
ведены пока самые неот-
ложные мероприятия, но 
это далеко не все. Остав-
лять их в таком состоя-
нии, как сейчас, ни в коем 
случае нельзя. Надо дове-
сти эту работу до конца 
– создать здесь всю необхо-
димую инфраструктуру. В 
целом по всей России про-
должим ликвидацию наи-
более опасных объектов на-
копленного экологического 

вреда. За шесть лет долж-
но быть ликвидировано не 
менее 50 точек высокого 
экологического риска.

Владимир Путин гово-
рил о необходимости уси-
ления охраны и восстанов-
ления лесов. С этой целью 
планируется повысить зар-
платы специалистов, рабо-
тающих в лесном хозяй-
стве, в сфере метеорологии, 
охраны окружающей сре-

ды. Еще одно важное за-
явление – создание Фонда 
экологических и природо-
охранных проектов с сово-
купным объемом грантов  
1 млрд рублей в год. 

По завершении Посла-
ния президент заметил, 
что шестилетний план бу-
дет дополняться новыми 
инициативами и коррек-
тироваться. У России есть 
необходимые ресурсы и 

колоссальные возможности 
для достижения постав-
ленных задач. 

– Программа, которую 
я обозначил сегодня в По-
слании, носит объектив-
ный и фундаментальный 
характер. Это программа 
сильной суверенной стра-
ны, которая уверенно смо-
трит в будущее, – убежден 
Владимир Путин.

 � Елена ПШОНКО 
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Александр ЛАУТИН, председатель комитета 
по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству:

– Владимир Путин обратил внимание на необходимость 
увеличить приток инвестиций в промышленность страны 
и повысить инвестиционную активность регионов. Отмечу, 
что Иркутская область попадает в обозначенный прези-
дентом тренд. У нас разработана эффективная система мер 

и инструментов поддержки бизнеса, активно реализуется 
стратегия социально-экономического развития, мы откры-
ты для совместных проектов с дружественными страна-
ми. Интерес к Иркутской области со стороны инвесторов 
стабильно растет. А рост инвестиций в основной капитал 
региона за девять месяцев 2023 года составил 544 млрд 
рублей. Это второе место по Сибири и восьмое – по стране.

Денис ЯГОДЗИНСКИЙ,  
заместитель председателя комитета  
по социально-культурному законодательству:
– Первой темой в Послании нашего верховного главноко-
мандующего стала защита интересов России, ее незави-
симости. Сила нашей страны в единстве ее жителей, кото-
рое проявляется в самые трудные моменты. Вот и сейчас, 
когда идет специальная военная операция, Владимир 
Владимирович поблагодарил защитников, отметил, что 
несмотря на все жертвы, лишения и потери, большинство 
россиян поддерживают действия наших военных. И это 
не просто слова. В Иркутской области очень много во-
лонтеров, добровольцев, которые всеми силами поддер-
живают тех, кто сейчас находится «за ленточкой», делают 
все, чтобы облегчить жизнь их семьям. Такая бескорыст-
ная помощь дорогого стоит! 

Максим ПЕТРОВ, депутат Заксобрания: 
– Отдельно мне хочется отметить решение, приня-
тое президентом, которое касается открытия во всех 

школах медицинских кабинетов. В настоящее время 
только 65% школ в России имеют такие кабинеты. На-
деюсь, что параллельно с их открытием будет решен 
вопрос и со штатным расписанием. Необходимо уве-
личивать количество ставок медицинских работни-
ков в школах, особенно в малокомплектных. Кроме 
того, в больших современных школах, в которых обу- 
чается более 1000 школьников, надо вводить став-
ки врачей-педиатров. Это позволит сделать работу 
школьных медицинских кабинетов более качествен-
ной, медицинские работники смогут заниматься не 
только прививочной работой, оказанием экстренной 
и неотложной помощи, но и будут проводить профи-
лактические осмотры, уделять больше внимания со-
хранению здоровья школьников. 

Олег ПОПОВ,  
депутат областного парламента,  
руководитель фракции ЛДПР:

– Президент претворил в жизнь предложение о списании 
долгов регионам. Депутаты нашей партии в ближайшее 
время выйдут с инициативой на глав субъектов и пред-
ложат новые расходные обязательства – те, о которых 
говорят люди: выплаты семьям, малоимущим, доплаты к 
пенсиям – то, на что раньше у субъектов не было денег. 
Приоритетная задача на ближайшие шесть лет – повы-
сить уровень жизни в регионах! 

ПРОГРАММА РОССИИ ДО 2030 ГОДА
КОММЕНТАРИИ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

Участие в торжественной цере-
монии приняли губернатор Игорь 
Кобзев, заместитель председателя 
Совета Федерации Инна Святен-
ко, сенатор в Совете Федерации от 
Иркутской области Андрей Чер-
нышев, депутат Государственной 
думы VIII созыва Сергей Тен, заме-
ститель председателя комитета по 
охране здоровья Государственной 
думы Бадма Башанкаев, мэр Ир-
кутска Руслан Болотов и другие. 

– Благодаря специальному каз-
начейскому кредиту Фонда разви-
тия территорий мы смогли серь- 

езно обновить муниципальный 
автопарк. Обновление обществен-
ного транспорта ведется в соот-
ветствии с поручением прези-
дента России Владимира Путина. 
Главное, что мы смогли сделать 
поездки на общественном транс-
порте для пассажиров безопас-
ными и комфортными. Всего в 
регион с конца прошлого года по-
ступило 109 автобусов, часть уже 
работает на линии, и наши жи-
тели смогли оценить, как поме-
нялось качество оказания услуг. 
Президент в своем Послании Фе-
деральному собранию подчеркнул 

важность развития общественно-
го транспорта, улучшения ком-
фортности проживания людей, и 
мы, безусловно, будем работать 
в этом направлении, – отметил 
глава региона. 

Напомним, Фонд развития тер-
риторий одобрил заявку Иркутской 
области на получение специаль-
ного казначейского кредита в раз-
мере 899,1 млн рублей. С учетом 
собственных средств региона об-
щая сумма покупки 109 единиц 
транспорта составила 1,4 млрд руб- 
лей. Автобусы НефАЗ, ПАЗ и Vector 

NEXT поставили в регион заводы 
ПАО «КамАЗ» и «Группы ГАЗ». 

– Мы понимаем, насколько 
важно для города развитие обще-
ственного транспорта. Сегодня на 
линию выходит огромное количе-
ство новых удобных теплых авто-
бусов, новой современной техники, 
и мы надеемся, что это может 
дать новый импульс развития та-
кого замечательного региона, как 
Иркутская область, – подчеркнула 
Инна Святенко.

В Иркутск поступило 80 авто-
мобилей большого и один – мало-
го классов. В Усолье-Сибирском на 
маршруты выйдут три автобуса 
малого класса, в Тулуне – шесть 
автобусов. В Братский район от-
правятся два автобуса малого клас-
са и один – среднего, в Казачинско-
Ленский район – два автобуса, в 
Качугский район – три, в Осинский 
– один автобус. Еще семь единиц 
техники среднего класса получило 
АО «Автоколонна 1880» (Иркутск) 
и три аналогичных автобуса – ОАО 
«Автоколонна 1948» (Ангарск). 

– Впервые за все время свое-
го существования автопредприя-
тия города Иркутска произошло 
масштабное обновление, впервые 
получили такое количество новых 
автобусов. Хорошие машины, мяг-
кие и комфортабельные, большой 
вместимости, российского произ-
водства хорошо проявили себя в 
сибирских условиях. Сейчас мы 
думаем об обновлении электри-
ческого транспорта, – подчеркнул 
глава Иркутска Руслан Болотов. 

Планируется, что новые авто-
бусы будут работать на 17 муници-
пальных и 24 межмуниципальных 
маршрутах. В Иркутске техника 
будет задействована как на го-
родских, так и на садоводческих 
маршрутах. Городские линии будут 
обслуживать новые автобусы в Ту-
луне и Усолье-Сибирском. Осталь-
ную технику запустят по межму-
ниципальным маршрутам. 

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Большой парк 
Новые пассажирские автобусы поступили  
в автопредприятия Иркутской области

 � ТРАНСПОРТ  В областном центре на 
маршруты выйдет 81 автобус российского 
производства, 14 машин переданы 
в семь городов и районов региона. 
Торжественная церемония запуска 
техники на линию состоялась 2 марта 
на площади графа Сперанского. Техники 
оказалось так много, что маршруты 
движения общественного транспорта 
пришлось на время изменить.
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  ЭКСПЕРТЫ  Президент 
Владимир Путин в 
Послании Федеральному 
собранию обозначил 
масштабный блок 
мер поддержки 
семей, материнства и 
детства. Масштабная 
государственная 
поддержка семей с 
детьми – это один 
из приоритетов 
политики государства. 
Опрошенные эксперты 
пришли к выводу, 
что обозначенные 
Владимиром Путиным 
меры повысят 
уверенность людей в 
будущем.

Глава государства в своем По-
слании связал все меры улучше-
ния жизни граждан и социальной 
поддержки с развитием института 
семьи. И для решения этой за-
дачи необходимы комплексные 
меры сразу во многих отраслях 
– медицине, строительстве, обра-
зовании. Главный врач Иркутского 
городского перинатального центра 
Ирина Ежова отметила, что в про-
грамму президента включены те 
важные для Иркутской области во-
просы развития здравоохранения, 
которые обсуждались медиками 
Приангарья в ходе конференции с 
участием сопредседателя избира-
тельного штаба Марьяны Лысенко.

– Фактически все разделы По-
слания были так или иначе по-
священы именно поддержке се-
мьи всеми способами, и это очень 
правильно. Например, на переос-
нащение учреждений родовспо-
можения, создание сети женских 
консультаций и перинатальных 
центров будет направлен триллион 
рублей по всей стране, и мне было 
очень радостно услышать, что на-
ши пожелания по развитию реги-
она учтены в Послании, – сказала 
Ирина Ежова. 

С 2020 года в Приангарье за счет 
средств федерального и областного 
бюджетов были возведены 21 вра-
чебная амбулатория и 157 ФАПов. 
Например, в 2024 году сдана в экс-
плуатацию участковая больница в 
селе Шелехово Тайшетского райо-
на. В настоящее время продолжа-
ются работы по строительству еще 
восьми учреждений здравоохра-
нения, например, здания детских 
поликлиник в Эхирит-Булагатском 
и Заларинском районах, поликли-
ника в поселке Качуг, участковая 
больница в Братском районе, дет-
ская поликлиника № 10 и поли-
клиника № 15 в Иркутске. Капи-
тальный ремонт за последние пять 
лет сделан в более чем 100 медуч-
реждениях, из них отремонтиро-
вано более 20 женских консульта-
ций и больше 30 детских больниц. 
Кроме того, ведется капитальный 
ремонт еще в 30 медицинских уч-
реждениях Иркутской области.

Особое внимание в Послании 
президент уделил поддержке мно-
годетных семей, по его словам, 
большая многодетная семья долж-
на стать нормой. С этой целью 

запускается новый национальный 
проект «Семья», в рамках которо-
го до 2030 года продлена програм-
ма материнского капитала, матери 
получают 630 тысяч рублей за пер-
вого ребенка и 202 тысячи за вто-
рого. В Иркутской области, кроме 
федеральной программы, действу-
ет и региональная программа ма-
теринского капитала, по которой 
семьи получают дополнительно до 
130 тысяч рублей, при этом рас-
ширяются направления исполь-
зования материнского капитала. 
По словам руководителя Ассоциа-
ции общественных объединений 
многодетных семей Иркутской об-
ласти «Берегиня» Юлии Акиши-
ной, анонсированные президен-
том меры помогут снять проблему 
миграции семей из Приангарья в 
крупные города центральной Рос-
сии.

– В нашей Иркутской области 
количество многодетных семей 
выросло за последние три года с 40 
тысяч до 46 тысяч семей, большая 
часть из них живет в Иркутском 
районе. Меры поддержки много-
детных семей, анонсированные 

президентом в Послании, это не 
только материальная поддержка, 
это и огромная работа по доступ-
ности первоклассной медицины и 
образования в каждом населенном 
пункте нашей области, а не только 
в областном центре, – сказала она.

В Послании Владимир Путин 
предложил выделить до 75 мил-
лиардов рублей регионам на рас-
ширение мер поддержки семей 
и продлить программу семейной 
ипотеки до 2030 года, в том числе 
норму о погашении государством 
450 тысяч рублей ипотечного кре-
дита при рождении третьего ре-
бенка. Такая мера позволит повы-
сить доступность жилья для семей 
в Иркутской области, считает член 
общественного совета при мини-
стерстве строительства Иркутской 
области Денис Воронов.

– В 2023 году введено в строй 
1,49 миллиона квадратных метров 
жилья, и рост объемов продолжа-
ется, это почти на 20% больше, чем 
год назад. Новые меры поддержки 
позволят построить еще больше 
жилья и обновлять жилой фонд. 
Ведь любая льготная ипотека мо-
жет помочь купить новое жилье 
только там, где оно построено. Сле-
дует отметить, приоритеты граж-
дан меняются, все большую долю 
в общем объеме вводимого жилья 
занимают новые индивидуальные 
дома, – рассказал Денис Воронов.

Эксперты сошлись во мнении, 
что меры поддержки, перечислен-
ные президентом, позволят соз-
дать целый ряд новых стимулов 
для семей в Иркутской области, 
повысить уверенность в будущем, 
что положительно скажется на 
рождаемости и количестве много-
детных семей в регионе.

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Послание посвящено 
благополучию семей

  МНЕНИЕ  Жители 
Иркутской области рассказали, 
почему они считают важным 
проголосовать на выборах 
президента в марте 2024 
года. Некоторые опрошенные 
отметили, что прийти на выборы 
для них означает проголосовать 
за единство всех проживающих в 
Иркутской области народов.

Председатель Иркутского регионального 
отделения «Молодежной Ассамблеи наро-
дов России «Мы – россияне» Яна Комор-
никова считает, что участие в выборах это 
способ поддержать культурное многооб-
разие традиций и обычаев всех населяю-
щих Россию народностей.

– Я на большом опыте знаю, что сила на-
шего многонационального народа именно 
в единстве. Если каждый народ вносит 
свой вклад в общую культурную мозаику 
нашей страны, то благодаря этому вкладу 
Россия становится особенно сильной и 
красивой. И я, естественно, приду на вы-
боры и проголосую за мир и согласие на-
родов в моей любимой России, – подчер-
кнула Яна Коморникова.

С важностью сохранения единства стра-
ны согласен сотрудник Центра культуры 
коренных народов Прибайкалья Нико-
лай Хамгушкеев, он считает, что участие 
в выборах – это личная гражданская по-
зиция, показывающая ответственное от-
ношение к собственной стране.

– Будущее страны зависит лично от нас, 
и я вижу, что государство все больше 
поддерживает наши инициативы. Мы 
сейчас много работаем с молодежью и 
получаем огромную помощь. Это очень 
важно для нас – иметь понимание, что 
государство будет и дальше помогать 
инициативным людям в развитии стра-
ны. И я, конечно же, пойду на выборы и 
проголосую за будущее нашей молоде-
жи, – рассказал Николай Хамгушкеев.

Пойдет на выборы и Анвар Хаиров, за-
меститель председателя Иркутской об-
ластной общественной организации «Та-
таро-Башкирский культурный центр», 
он считает, что все народности России 
должны сплотиться ради защиты суве-
ренитета страны.

– Я бывший солдат, сейчас в отставке, ро-
дители мои также были военнослужащи-
ми. И я считаю важным защитить страну 
сейчас, в это трудное время. Нам нужен 
во главе страны тот человек, который по-
ведет Россию по правильному пути. И я 
пойду на выборы и проголосую за буду-
щее нашей многонациональной страны, 
– рассказал он.

С ним согласен и председатель ИООО 
«Таджикское национально-культурное 
общество «Соотечественник» Муриват 
Маликшоев. Он уверен, что предстоящие 
выборы президента являются важней-
шим событием в жизни страны, и принять 
участие в них надо каждому гражданину.

– Мы занимаем пятое место по численно-
сти в Иркутской области, и для наших со-
отечественников  крайне важно, чтобы во 
главе страны стоял достойный человек. 
И я как сам пойду на выборы, так и в раз-
говорах со своими соотечественниками 
обсуждаю с ними важность участия. Обя-
зательно надо прийти и проголосовать за 
развитие нашей страны и защиту ее куль-
турного разнообразия, – сказал он.

Председатель Азербайджанского кон-
гресса Иркутской области Алирза Салаев 
считает, что участие в выборах – это право 
каждого гражданина, и тот человек, кото-
рый любит свою страну, обязательно им 
воспользуется.

– Для меня важно самому принять уча-
стие, поддержать страну, чтобы у нас был 
порядок. И я уверен, что все представи-
тельства нашего конгресса, а они есть 
в каждом городе Иркутской области, со 
мной согласятся и примут участие в выбо-
рах. Обязательно проголосую за будущее 
России! – подчеркнул Алирза Салаев.

Напомним, что выборы президента Рос-
сии пройдут 15, 16 и 17 марта. В избира-
тельной кампании участвуют четыре кан-
дидата. Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай 
Харитонов от КПРФ и Владислав Даван-
ков («Новые люди») – выдвинуты полити-
ческими партиями, действующий глава 
государства Владимир Путин идет на вы-
боры как самовыдвиженец.

  Юрий ЮДИН

СИЛА МНОГОНАЦИОНАЛЬНОГО НАРОДА В ЕДИНСТВЕ!
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  ПРИОРИТЕТЫ  Тема развития 
образования всегда находится 
в фокусе внимания депутатов 
Законодательного Собрания 
Иркутской области. На заседании 
совета по взаимодействию с 
представительными органами 
муниципальных образований 
говорили про обеспечение 
антитеррористической 
защищенности школ. Также 
парламентарии встретились 
с молодежью, чтобы обсудить 
концепцию развития среднего 
профессионального образования. 

ЧИТАЕМ ВСЛУХ

В честь Года семьи, объявленного президен-
том России Владимиром Путиным, в городах 
страны проходит литературная акция «День 
чтения вслух». Ее основная цель – привлечь 
внимание школьников к чтению книг, по-
пуляризировать лучшие произведения отече-
ственной и зарубежной литературы, а также 
познакомить детей с любимыми книгами дет-
ства известных людей, родителей, бабушек и 
дедушек.

Школьникам Черемхово председатель За-
конодательного Собрания региона Александр 
Ведерников прочитал рассказ Льва Кассиля «У 
классной доски». 

– Когда мне сказали, что надо выбрать про-
изведение для чтения, я начал вспоминать 
книги своего детства. С одной стороны, мне 
хотелось с вами провести весело время. Но с 
другой стороны, было важно прочитать что-то 
наставническое, поучительное, то, над чем вы 
можете поразмыслить, – объяснил свой выбор 
произведения спикер областного парламента. 

Также он напомнил детям о жителях Ир-
кутской области, произведения которых знают 
и читают во всем мире, среди них Валентин 
Распутин, Александр Вампилов, Евгений Ев-
тушенко, Владимир Гуркин и Михаил Ворфо-
ломеев.

НА ПОВЕСТКЕ ТЕМА ДОПОБРАЗОВАНИЯ

Участники совета по взаимодействию с 
представительными органами муниципаль-
ных образований, заседание которого состоя-
лось под председательством Александра Ведер-
никова на площадке Заксобрания, сошлись во 
мнении, что Приангарью необходима концеп-
ция дополнительного образования. 

– Когда мы говорим о важности спортив-
ного, патриотического, трудового, краеведче-
ского, культурного образования наших детей, 
нужно понимать, что для его обеспечения мы 
обязаны создавать условия. Нужна концеп-
ция развития дополнительного образования. 
Это могут быть разные механизмы, напри-
мер, ежегодно поправками депутатов можем 
включать в бюджет по одному объекту в сфере 
допобразования от каждой территории, ана-
логично тому, как мы это делаем по школам 
и детским садам. Должна быть организова-
на межведомственная работа, – подчеркнул 
Александр Ведерников.  

В ходе обсуждения прозвучала информация, 
что сегодня в регионе из 97 муниципальных 
учреждений допобразования в сфере образова-
ния 21 требует капитального ремонта, столько 
же – находятся в приспособленных помеще-
ниях, а из 160 зданий муниципальных детских 
школ искусств 22 требуют капитального ре-
монта, одно здание признано аварийным. 

Представители муниципальных образова-
ний рассказали о ситуации в территориях. 

Так, председатель думы города Зимы Галина 
Полынцева сообщила об отсутствии в городе 
помещений для занятий детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Председатель 
думы Нукутского района Константин Баторов 
обратил внимание на развитие национальных 
видов спорта. По его словам, нужно дополни-
тельное финансирование на покупку дорого-
стоящего специального инвентаря – средний 
лук для занятий стрельбой стоит 50–70 тыс. 
рублей, а борцовский ковер – около 300 тыс. 
рублей. Требуется ремонт ипподрома для кон-
но-спортивной школы. Проект подготовлен, но 
не определено, по какой областной программе 
он должен быть реализован. Члены совета от-
метили необходимость расширения перечня 
образовательных программ и подготовки пе-
дагогических кадров для системы допобразо-
вания, а также применения модульных и ти-
повых проектов для строительства объектов. 

РАЗГОВОР О БЕЗОПАСНОСТИ ШКОЛ

Предметом обсуждения участников совета 
стали и вопросы обеспечения антитеррори-
стической защищенности школ в Иркутской 
области. Министр образования региона Мак-
сим Парфенов сообщил, что в 2022 году 13 му-
ниципальных образований получили 50 млн 
рублей в виде субсидий на оснащение 44 школ. 
В 2023 году чуть более 18 млн рублей предо-
ставлены семи муниципальным образованиям 
для оснащения 59 школ, а в 2024 году на реа-
лизацию мероприятий предусмотрено почти 
208 млн рублей – субсидии получат 21 муни-
ципальное образование на оснащение почти 
370 образовательных организаций. 

Члены совета отметили потребность в до-
полнительном финансировании из областного 
бюджета, в том числе на обеспечение школ 
профессиональными охранниками, а также 
подчеркнули о необходимости программного 
подхода в решении вопросов обеспечения без-
опасности школ.

Спикер областного парламента напомнил, 
что президент России Владимир Путин на со-
вещании о ходе реализации программы ка-
питального ремонта школ обратил внимание 
правительства и регионов на вопросы, связан-
ные с безопасностью учеников, на выполнение 
требований по оснащению школ системами 
экстренной связи с полицией, видеонаблюде-
ния, оповещения. Александр Ведерников пред-
ложил муниципальным образованиям опреде-
лить потребности школ в своих территориях, 
подготовить сметы. 

– Давайте вместе с муниципалитетами и 
минобром решим, сколько еще необходимо 
средств и на какие дополнительные цели, не 
предусмотренные сегодня условиями предо-
ставления субсидий, их необходимо напра-
вить, – отметил Александр Ведерников. 

КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ СПО

В Иркутском Доме молодежи состоялось об-
суждение молодежных инициатив, посвящен-
ных концепции развития СПО. С участниками 
общественных объединений и студенческих 
профсоюзов встретился председатель комите-
та по социально-культурному законодатель-
ству Заксобрания Дмитрий Мясников. Темами 
разговора стали государственная политика, 
бюджет, демография и другие интересовавшие 
активистов вопросы.

Вместе с председателем комиссии по регла-
менту и депутатской этике Галиной Кудряв-
цевой Дмитрий Мясников принял участие в 
совещании, где обсуждался проект концепции 
развития среднего профессионального обра-
зования в Иркутской области. По мнению 
парламентария, в системе СПО необходимо 
дополнительно увеличить внимание профес-
сиям, наиболее востребованным в изменчивой 
экономике Прибайкалья.

– Меняется перечень наиболее востребован-
ных профессий и специальностей. Меняются 
выпускники – они охотно идут в СПО, и сред-
ний балл для поступления в последние годы 
заметно вырос. В регионе нужны рабочие руки, 
– отметил Дмитрий Мясников. Он напомнил, 
что именно Законодательным Собранием ре-
гиона на одной из сессий в прошлом году был 
принят парламентский запрос о разработке 
концепции развития среднего профессиональ-
ного образования.

Депутаты, общественники, эксперты от пе-
дагогического сообщества и специалисты ми-
нистерства образования рассмотрели проект 
готовящейся концепции и внесли по итогам 
обсуждения предложения в его текущий ва-
риант.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В интересах детей и молодежи
ЗАКC    БРАНИЕ 



76 марта 2024 № 24 (2666)

СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

   ОБЪЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО
   МАСШТАБА

Сегодня Совет Федера-
ции контролирует вопрос 
строительства и оснаще-
ния 54 детских областных, 
республиканских и крае-
вых больниц в рамках ре-
ализации мероприятий 
Десятилетия детства. Бо-
лее 20 из них уже введены 
в эксплуатацию. До конца 
года будут сданы 14 объ-
ектов.

До начала круглого сто-
ла заместитель предсе-
дателя Совета Федерации 
Инна Святенко, сенатор от 
Иркутской области Андрей 
Чернышев и депутат Гос-
думы РФ Бадма Башанкаев 
посетили Иркутскую об-
ластную детскую клини-
ческую больницу. Вместе с 
губернатором Игорем Коб-
зевым и главврачом боль-
ницы, депутатом област-
ного парламента Юрием 
Козловым они осмотрели 
ход строительных работ 
отделения кардиохирур-
гии и отделения рентге-
нэдоваскулярных методов 
диагностики и лечения.

В помещении заверши-
ли все отделочные рабо-
ты. Юрий Козлов отметил, 
что в течение двух ме-
сяцев после прохождения 
процедур лицензирования 
отделение будет открыто. 
Оборудование для кардио-
хирургического отделения 

больница приобрела в рам-
ках частно-государствен-
ного партнерства. Оно ос-
нащено аппаратами ИВЛ, 
реанимационными систе-
мами для новорожденных, 
системами мониторинга 
физиологических пока-
зателей, инфузоматами, 
аппаратом искусственного 
кровообращения.

Подробнее на концеп-
ции медучреждения ново-
го поколения Юрий Козлов 
остановился во время кру-
глого стола. Он рассказал, 
что объект будет семиэ-
тажным. В нем разместят 
все отделения больницы, 
диагностические службы, 
оперблок, реанимацию, 
консультативно-диагно-
стический центр.

Губернатор Игорь Коб-
зев сообщил, что предпро-
ектные работы по данно-
му объекту завершены, и 
сейчас документы про-
ходят процедуру госу-
дарственной экспертизы. 
Также ведется подготовка 
площадки и инженерной 
инфраструктуры. Начало 
строительных работ за-
планировано на 2025–2028 
годы.

– На территории Ир-
кутской области впервые в 
новейшей истории России 
реализуется масштабный 
проект по строительству 
детской больницы с ис-
пользованием самых со-
временных проектных ре-

шений. Мы пишем новую 
историю в детской меди-
цине и видим большую 
поддержку со стороны Со-
вета Федерации, – сказал 
губернатор.

Сенаторы и парламен-
тарии высоко оценили 
проект. В частности, Инна 
Святенко подчеркнула, что 
такой объект сможет пре-
тендовать на место при-
тяжения международного 
медицинского туризма.

– Проект действитель-
но неординарный и уни-
кальный. Уверена, что у 
этого учреждения большие 
перспективы развития. 
Как представитель палаты 
регионов хочу отметить, 
что мы следим и контро-
лируем ход проектных ра-
бот. Радует, что команда 
правительства уже опре-
делилась со сроками стро-
ительства и начала подго-
товку участка, – отметила 
заместитель председателя 
Совета Федерации. 

   НАУЧНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ 
   В ДЕТСКОЙ МЕДИЦИНЕ

В ходе заседания участ-
ники заслушали доклады 
академиков РАН, посвя-
щенные развитию меди-
цинской науки и внедре-
нию инновационных ме-
тодов в лечение. Стоит от-
метить, что на площадке 
Заксобрания такой боль-
шой десант сенаторов, де-
путатов и ученых собрался 
впервые. 

– Очень важно, когда 
вопросы медицины, а осо-
бенно детской, находятся 
на постоянном контроле у 
первого лица региона. При 
такой поддержке и проис-
ходят значимые измене-
ния. В Иркутской области 

наблюдается качествен-
ный скачок в развитии 
детской хирургии и пе-
диатрии. О достижениях 
иркутских врачей знают 
далеко за пределами ре-
гиона. Площадка кругло-
го стола – это отличная 
возможность для обме-
на опытом и мнениями 
между учеными и пред-
ставителями органов вла-
сти, – прокомментировал 
Бадма Башанкаев.

Член комитета Госду-
мы по охране здоровья, 
академик РАН Александр 
Румянцев рассказал об 
основных направлениях 
орфанной политики, ко-
торые касаются развития 
цифровых технологий для 
диагностики и лечения 
детей, расширения воз-
можностей для их обра-
зования и трудовой дея-
тельности. 

Директор департамен-
та медицинской помощи 
детям, службы родовспо-
можения и общественно-
го здоровья министерства 
здравоохранения Рос-
сийской Федерации Еле-
на Шешко отметила, что 
Иркутская область демон-
стрирует высокий уровень 
профилактических осмо-
тров и диспансеризации 
детей в Иркутской обла-
сти, что способствует сво-
евременной диагностике 
и лечению различных за-
болеваний. Вместе с тем 
необходимо обновлять ме-
дицинское оборудование в 
учреждениях здравоохра-
нения. 

Член-корреспондент 
РАН Александр Черняв-
ский выступил с докладом 
об организации кардио-
хирургической помощи 
детям в Сибирском Фе-

деральном округе. По его 
словам, ежегодно в СФО 
рождается около полутора 
тысяч детей с врожден-
ными пороками сердца. Из 
них около 400 детей нуж-
дается в хирургическом 
лечении в первые дни 
жизни. Но специализиро-
ванные медцентры есть не 
во всех регионах, а доста-
вить ребенка в межреги-
ональные центры по ряду 
причин довольно сложно. 
По мнению ученого, необ-
ходимо развивать летный 
парк санавиации.

Комментируя итоги за-
седания, председатель За-
конодательного Собрания 
Александр Ведерников от-
метил важность развития 
высокотехнологичной ме-
дицинской помощи в ре-
гионе.

– Очень надеюсь, что 
мы приятно удивили на-
ших коллег тем, как за 
счет средств областного 
бюджета и благотвори-
тельных пожертвований 
удалось развивать высоко-
технологичную медицину 
в Иркутской области. На 
площадке областной дет-
ской больницы мы проде-
монстрировали тот слож-
ный путь, который прош-
ли самостоятельно. Наде-
емся, что конструктивный 
формат общения, который 
состоялся на заседании 
круглого стола, даст воз-
можность рассчитывать на 
помощь из федерального 
бюджета, которая позво-
лит сделать высокие тех-
нологии в детском здраво-
охранении не призрачным 
будущим, а завтрашним 
днем, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ЗАКC    БРАНИЕ 

Высокие технологии  
для маленьких пациентов

 � МЕДИЦИНА  В ближайшем будущем в 
Иркутске начнется строительство детской 
больницы с использованием самых 
современных проектных решений. Проект 
получил федеральную поддержку. На днях 
с рабочим визитом в областном центре 
побывали сенаторы, депутаты Госдумы 
и академики РАН. Они приняли участие 
в круглом столе «Совершенствование 
оказания медицинской помощи детям. 
Научные достижения и законодательные 
основы», который прошел в зале 
заседаний Законодательного Собрания. 
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ЭК    НОМИКА

 Æ Что это за проекты? Расскажи-
те подробнее, во что государство 
готово вкладывать деньги у нас в 
регионе?

– Компанию «Сарма», полагаю, 
представлять нет нужды, мно-
гие жители нашего региона знают 
этого производителя товаров для 
сна. При помощи заемных средств 
предприятие планирует модерни-
зировать производство матрасов, 
организовав их поточное произ-
водство на основе конвейера. В на-
стоящий момент спрос на продук-
цию предприятия превышает его 
производственные мощности, и 
этот проект позволит снять данные 
ограничения. Заем ФРП по совмест-
ной программе в размере 101,1 мил-
лиона рублей будет предоставлен 
на 5 лет. Реализация инвестпроекта 
поможет компании дополнительно 
произвести 343 000 матрасов за этот 
период.

Следующая заявка – от ООО 
«Зеон». К слову, предприятие 
только что завершило активную 
фазу участия в национальном про-
екте «Производительность труда». 
И буквально следом за нефинан-
совой господдержкой в рамках 
нацпроекта готовится получить и 
финансовую – от ФРП. Средства 
льготного займа будут использо-
ваны для создания производства 
системных блоков Zeon Business на 
основе собственной материнской 
платы. Они соответствуют стан-
дартам программы импортозаме-
щения и могут поставляться при 
осуществлении закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных 
нужд. Заем в размере 42,2 мил-
лиона рублей будет предоставлен 
на пять лет. Реализация инвест-
проекта позволит компании про-
изводить 2 720 системных блоков 
ежегодно.

И третий кейс – от компании 
«Белт Трейд». Это уже «боль-
шая промка», как говорят в од-
ном профильном министерстве 
(улыбается). Предприятие целится 
в производство конвейерных це-
пей для промышленных предпри-
ятий. Эти цепи – один из ключе-

вых комплектующих элементов в 
конструкции практически любых 
крупных индустриальных конвей-
еров. Сейчас в России существует 
дефицит этой продукции: на тер-
ритории страны зарегистрирова-
но лишь четыре серьезных произ-
водителя. Наша компания будет 
использовать технологию особой 
закалки, благодаря которой цепи 
становятся более прочными, а их 
срок службы увеличивается. Заем 
в размере 62,5 миллиона рублей 
будет предоставлен на пять лет. 
Реализация инвестпроекта позво-
лит предприятию произвести 75 
933 метра конвейерных цепей за 
этот период.

 Æ Можно ли из этого сделать вывод 
о каких-то приоритетах в рас-
пределении средств господдерж-
ки? Что есть перспективные 
отрасли и… остальные?

– Приоритет у нас один: при-
ложить максимум усилий для 
формирования технологического 
и производственного суверенитета 
страны. Но у Фонда развития про-
мышленности нет «любимых» от-
раслей: если позволите перефрази-
ровать классика, «проекты всякие 
важны, проекты разные нужны». 
Фокус внимания не на отдельных 
отраслях, а на самих проектах – и 
на просчете экономического эф-
фекта от их реализации.

 Æ Президент Владимир Путин в 
февральском Послании Федераль-
ному собранию отдельно отме-
тил работу Фонда развития про-
мышленности и пообещал, что он 
получит дополнительно 300 млрд 
рублей для решения как раз задач 
технологического суверенитета.

– Это было очень отрадно слы-
шать, тем более что президент в 
выступлении несколько раз упо-
минал различные проекты из Ир-
кутской области, по которым идет 
активная работа. А еще он поста-
вил задачу увеличить долю оте-
чественных высокотехнологичных 
продуктов на внутреннем рынке в 
1,5 раза за последующие шесть лет. 
Деятельность Фонда развития про-
мышленности – один из основных 
драйверов в этом направлении.

 Æ А у регионального ФРП как обсто-
ят дела? Сколько там одобренных 
заявок?

– Если по совместной с фе-
деральным Фондом программе в 
прошлом году было одобрено семь 
заявок, то по региональным про-
граммам Наблюдательный совет 
областного ФРП одобрил в два раза 
больше – 15 заявок. Общая сумма 
займов по итогам 2023 года, вклю-

чая федеральные программы, –  
1 миллиард 360 с половиной мил-
лионов.

 Æ Функции Фонда заключаются 
только в выдаче льготных зай-
мов?

– В других регионах обычно да. У 
нас, конечно, не только. Фонд явля-
ется оператором компенсационных 
программ. С их помощью регион 
возмещает бизнесу часть затрат на 
транспортировку готовой продук-
ции за пределы Иркутской области, 
на доставку сырья или расходников 
к месту производства и на реали-
зацию инвестиционных проектов. 
Кроме того, обособленное подразде-
ление Фонда, Региональный центр 
компетенций, является оператором 
реализации национального проек-
та «Производительность труда» в 
Иркутской области. Участников в 
нем уже более 60. Экономический 
эффект – сотни миллионов рублей.

 Æ То есть ФРП оказывается своего 
рода универсальным институ-
том развития?

– Да, можно и так сказать. Но 
тут главное даже не в этом, а в 
том, что вся система институтов 
развития у нас работает комплек-
сно. Это, пожалуй, важнейшее до-
стижение работы экономического 
блока правительства с 2020 года. 
Центр «Мой бизнес» предоставля-
ет поручительства и малому биз-
несу для Фонда микрокредитова-
ния, и среднему-крупному бизнесу 
для займов в ФРП. В свою очередь 
ФРП направляет соискателей под-
держки в Центр для написания 
или актуализации бизнес-планов. 
И так далее. То есть вместе сильнее. 
И можем больше.

 � Глеб РУСИН

Федеральный отсчет пошел
Фонд развития промышленности РФ одобрил 
заявки предприятий из Иркутской области

 � ПРОЕКТЫ  Экспертный совет федерального 
Фонда развития промышленности одобрил три 
заявки из Иркутской области. 
Для сравнения: за весь 
предыдущий год было 
одобрено всего семь заявок. 
Первый заместитель 
председателя регионального 
правительства Руслан 
Ситников, который 
возглавляет 
Наблюдательный совет 
областного ФРП, уверен: 
это лишь начало. 
Дальше будет больше.
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  МНЕНИЕ  15, 16 и 
17 марта пройдут 
выборы президента 
России. Мы обратились 
к представителям 
науки и культуры в 
Иркутской области с 
вопросом, почему так 
важно принять участие 
в голосовании. Они 
отметили, что прийти 
на выборы для них,  
значит, проголосовать за 
позитивные изменения 
в фундаментальной и 
практической науке в 
России.

Директор Института земной 
коры Сибирского отделения РАН, 
член-корреспондент РАН Дмитрий 
Гладкочуб считает, что граждан-
ская ответственность и активность 
людей на выборах показывает, что 
гражданам России исключительно 
важна судьба страны.

– Идти на выборы обязатель-
но надо, чтобы низкий процент 
явки не позволил поставить под 
сомнение законность их результа-
тов. Наши зарубежные партнеры 
прекрасно отработали технологии 
вмешательства в выборы, они явно 
ими воспользуются при первой же 
возможности, если будут какие-то 
сомнения в легитимности выбо-
ров, например – если будет уча-
ствовать малое количество граж-
дан страны. Мне очень не хотелось 
бы, чтобы у нас в стране опять 
начался хаос и неопределенность. 
Да и в моей сфере – были годы, 
когда отношение к науке было без-
различное, а сейчас оно меняется 
в лучшую сторону, у руководства 
сейчас есть четкое понимание, что 

науку нужно развивать. Поэтому, 
конечно, пойду на выборы и про-
голосую за дальнейшее развитие 
науки мирового уровня в России, 
– подчеркнул он.

Старший научный сотрудник 
лаборатории биомоделирования и 
трансляционной медицины Вос-
точно-Сибирского Института ме-
дико-экологических исследований 
Михаил Новиков, депутат Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области, согласен со словами о не-
обходимости поддержать курс на 
развитие науки в России.

– Сейчас много позитивных пе-
ремен, и я как научный сотруд-
ник их прекрасно вижу. Кратно 
увеличилось финансирование на-
уки, выросли зарплаты в научных 
организациях, появились новые 
направления развития. Государ-
ство видит флагманом развития 
страны именно науку и старает-
ся максимально помогать, чтобы 
фундаментальная наука переходи-
ла в прикладную науку, а она уже 
в свою очередь давала нам новые 
наукоемкие производства, новые 
технологии и улучшение жизни 
простых людей. Так что обязатель-
но приду на выборы и проголосую 

за развитие новых технологий в 
России! – сказал Михаил Новиков.

Директор Ресурсного центра по 
поддержке некоммерческих орга-
низаций Иркутской области Алек-
сей Трутнев рассказал, что для не-
го важно, чтобы его дети росли в 
сильной стране и имели все воз-
можности полноценно развиваться 
и приносить пользу обществу.

– Я много лет проработал в об-
щественной организации и видел, 
как росла поддержка от государ-
ства. И дело даже не в финансах – 
это совместная стратегия, в рамках 
которой все чаще и чаще обще-
ственные организации привлека-
ются к решению государственных 
задач по тем направлениям, где 
государство пытается улучшить 
качество жизни своих граждан, 
построить для них лучшую жизнь. 
И это очень правильный подход, 
обязательно пойду на выборы про-
голосовать за будущее наших де-
тей, – рассказал Алексей Трутнев.

Согласен со словами о необходи-
мости продолжить государствен-
ную поддержку инициатив жи-
телей страны и Владимир Лопаев, 
руководитель Театра танца «ПРО-
движение».

– Мне важно, что будет завтра, 
через год, какая жизнь будет у мо-
их детей. Для меня важно сейчас 
вкладываться в то, каким будет 
завтрашний день. И от моего вы-
бора зависит многое, тем более – в 
столь сложный момент истории 
страны. И нам надо обязательно 
двигаться вперед! Вот, например, 
сейчас можно через систему гран-
тов получить ощутимую поддерж-
ку, и это хорошие возможности. 
Надо их сохранить и развивать 
дальше. И я, естественно, пойду на 
выборы и проголосую за сохране-
ние и развитие нашей культуры, 
– рассказал он.

Жанна Есеева, главный врач 
Иркутской городской клинической 
больницы № 8, рассказала, что 
трудится в сфере здравоохранения 
больше 30 лет и видит все воз-
растающую государственную под-
держку здравоохранения.

– В нашей сфере поставлены 
глобальные цели, в первую очередь 
– увеличение продолжительности 
жизни населения. Поэтому сегодня 
надо говорить о продолжении тех 
проектов, что приняты на феде-
ральном уровне. Это и укрепление 
материально-технической базы, 
нашего оборудования, строитель-
ство новых детских поликлиник, 
новых больниц, это и подготовка 
кадров для наших медицинских 
учреждений. И, конечно же, пойду 
проголосовать на выборах за под-
держку медицины в России, – под-
черкнула Жанна Есеева.

Напомним, на выборах прези-
дента России зарегистрированы 
четыре кандидата. Леонид Слуц-
кий (ЛДПР), Николай Харитонов от 
КПРФ и Владислав Даванков («Но-
вые люди») – выдвинуты полити-
ческими партиями, действующий 
глава государства Владимир Путин 
идет на выборы как самовыдви-
женец.

  Юрий ЮДИН

  ПРОЕКТ  
До 8 марта идет регистрация 
участников конкурса 
«Гордость земли Иркутской» 
на сайте земляиркутская.
рф. Организаторы конкурса 
напоминают, что есть последний 
шанс, чтобы направить заявки 
на участие. 

– Больше всего участников в конкурсе 
заявлено в номинации «За професси-
ональные заслуги» – примерно треть 
от общего количества. Далее следуют 
участники номинаций «За активную 
гражданскую позицию» – 25% заявок 
и «Область молодых» – 18% заявок. 
Если говорить о географии заявлен-
ных участников, то лидируют Иркутск и 
Братск. Участники из Тайшета, Саянска, 
Ангарска, Вихоревки и Черемхово вме-
сте подали почти 15% заявок, примерно 
по 3% дал каждый населенный пункт, – 
рассказал представитель оргкомитета 
конкурса Дмитрий Люстрицкий.

Предусмотрено шесть номинаций – «За 
профессиональные заслуги», для людей, 
своим трудом создающих будущее Ир-

кутской области, «За вклад в развитие 
региона», для прославивших Приангарье 
своими творческими или спортивными 
достижениями, «За активную граждан-
скую позицию», в рамках которой при-
зерами будут люди, добровольно помога-

ющие другим жителям области в трудное 
время, «Герой моей малой родины» для 
чествования наших Героев-защитников. 
Еще одна номинация, «За сохранение 
семейных ценностей и традиций», пред-
усмотрена для поощрения многодет-

ных семей и представителей трудовых 
династий региона. Последняя номина-
ция, «Область молодых», введена для 
номинантов моложе 35 лет, добившихся 
больших успехов в своей деятельности, 
например, в предпринимательстве или 
информационных технологиях.

Конкурс «Гордость земли Иркутской» 
проходит в Иркутской области по ини-
циативе Высшего совета при губерна-
торе Иркутской области, поддержанной 
губернатором Игорем Кобзевым. Заяв-
ки на участие в конкурсе принимаются 
на сайте земляиркутская.рф до 8 марта, 
затем начнется голосование за выдви-
нутых на конкурс номинантов. Конкурс 
будет проходить в Иркутской области до 
конца апреля. Торжественное награж-
дение победителей будет приурочено к 
Празднику Весны и Труда – 1 Мая.

  Юрий ЮДИН 

СПЕШИТЕ РАССКАЗАТЬ О ДОСТОЙНЫХ 
МЕНЬШЕ НЕДЕЛИ ОСТАЛОСЬ ДЛЯ ПОДАЧИ 
ЗАЯВКИ НА КОНКУРС «ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ»

Поддержать развитие науки
Иркутские ученые о важности выборов
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  КОНТРОЛЬ  
На площадке 
Общественной палаты 
Российской Федерации 
27 февраля состоялась 
презентация доклада 
Ассоциации НОМ 
«Общественное 
наблюдение на выборах 
президента России-2024: 
инструменты, 
инфраструктура, 
практики». Эксперты 
в Иркутской области 
обсудили тезисы доклада 
и пришли к выводу, что 
в регионе предприняты 
беспрецедентные 
меры, чтобы выборы 
президента России 
прошли открыто, гласно, 
честно и легитимно. Об 
этом было объявлено 
в ходе круглого стола, 
который состоялся 
во вторник, 5 марта, 
в региональном 
общественном штабе 
по наблюдению за 
выборами. 

Руководитель регионально-
го общественного штаба по на-
блюдению за выборами Владислав 
Шиндяев акцентировал внимание 
собравшихся на том, что выборы 
президента России – это ключевое 
событие в общественно-полити-
ческой жизни страны.

– Для нас принципиально 
важно, чтобы голосование про-
шло свободно, а итоги голосова-
ния точно отражали волеизъяв-
ление граждан. Для того чтобы 
гарантировать это, мы обеспечим 
независимый контроль за ходом 
голосования и подсчетом голосов. 
В дни голосования – 15, 16 и 17 
марта – на избирательных участ-
ках, а их у нас в области 1891, 
будут работать около 5000 обще-

ственных наблюдателей, которые 
прошли серьезное обучение. Кроме 
того, на выборах будет работать 
единый центр видеонаблюдения, 
с помощью которого будет вестись 
круглосуточная трансляция с из-
бирательных участков, – рассказал 
Владислав Шиндяев.

Он добавил, что вся инфор-
мация о ходе голосования и воз-
можных нарушениях будет от-
ражаться на портале Ассоциации 
«Независимого общественного 
мониторинга» https://nom24.ru/. 
Кроме того, помимо общественных 
наблюдателей на участках будут 
работать и наблюдатели от канди-
датов. Таким образом, контроль за 
ходом голосования будет тоталь-
ным. 

Он уточнил, что система обще-
ственного контроля выстроена та-
ким образом, что охватывает все 
избирательные участки страны, 
что является яркой иллюстрацией 
активности гражданского обще-
ства в России.

– Система общественного на-
блюдения по всей стране охваты-
вает сотни общественных органи-
заций. Наблюдать за выборами в 
России будут тысячи независимых 
экспертов, а сотни тысяч граждан 
России, являющиеся представи-
телями самых разных социаль-
ных групп и возрастов, будут в 
дни голосования работать непо-
средственно на участках. Во всех 
регионах России на выборах пре-
зидента в марте 2024 года созда-
ны штабы общественного наблю-
дения, координирующие действия 
общественных наблюдателей на 
территории субъекта РФ. В мас-
штабах страны централизующую 
роль выполняет Координационный 
совет по общественному контролю 
за голосованием, созданный Обще-
ственной палатой России, – под-
черкнул Владислав Шиндяев.

По словам кандидата юридиче-
ских наук, доцента кафедры уго-
ловного права и криминологии 
Иркутского института (филиала) 
ВГУЮ (РПА Минюста России) Евге-
ния Усова, общественный контроль 
за выборами не ограничивается 
только тремя днями голосования. 

– Наблюдение за выборами – 
это отлаженный и непрерывный 
процесс. Общественные институ-

ты осуществляют постоянный 
мониторинг на федеральном и 
регио нальном уровнях в процес-
се всей избирательной кампании. 
Начиная с выдвижения кандида-
тов, сбора подписей, ведения аги-
тационной деятельности, и за-
канчивая непосредственно дня-
ми голосования. Кроме того, мы 
постоянно проводим мониторинг 
работы и участковых избиратель-
ных комиссий. При этом с посту-
пающей информацией работают 
не только эксперты, но и профес-
сиональные юристы, представи-
тели научного сообщества и СМИ, 
– говорит Евгений Усов.

Он подчеркнул, что заключения 
экспертов, находящихся непо-
средственно на месте, позволяют 
«быстро, профессионально и обо-
снованно реагировать на любые 
вызовы и угрозы».

По мнению социолога, экспер-
та общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Иркут-
ской области Сергея Савина, обще-
ственное наблюдение в России и в 
Иркутской области – давно сфор-
мировавшийся институт граж-
данского общества.

– Общественное наблюдение 
осуществляется в рамках право-

вых норм, установленных зако-
нодательством. Все структуры 
общественного наблюдения руко-
водствуются едиными подхода-
ми к организации электорального 
контроля. Но при этом методы 
наблюдения на основе многолет-
него опыта работы регулярно со-
вершенствуются, отвечая на за-
просы общества на использование 
в избирательном процессе новых 
технологий проведения выборов, 
– обратил внимание Сергей Савин.

Как отметил главный редак-
тор медиацентра «Приангарье» 
и газеты «Областная» Дмитрий 
Люстрицкий, на предстоящих вы-
борах серьезно омолодился состав 
общественных наблюдателей.

– Больше четверти наблюда-
телей – это молодые, неравно-
душные и активные люди. Многие 
имеют высшее образование и по-
нимают, что они будут делать на 
участках, зачем они там, какова 
их главная задача. И то, что моло-
дежь активнее стала включаться в 
избирательные процессы не толь-
ко в качестве избирателей, но и 
наблюдателей, говорит о растущей 
гражданской позиции в молодеж-
ной среде, – сказал Дмитрий Лю-
стрицкий. 

Участники круглого стола от-
метили, что общественные на-
блюдатели не являются заинтере-
сованными лицами и действуют 
исключительно в интересах обще-
ства, избирателей, жителей Ир-
кутской области. И именно бла-
годаря институту общественного 
наблюдения, присутствию наблю-
дателей на каждом избиратель-
ном участке мы можем говорить, 
что выборы пройдут честно, от-
крыто и легитимно.

Напомним, выборы президента 
России пройдут 15, 16 и 17 марта. 
В избирательной кампании уча-
ствуют четыре кандидата: трое – 
Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай 
Харитонов от КПРФ и Владислав 
Даванков («Новые люди») – вы-
двинуты политическими парти-
ями, действующий глава госу-
дарства Владимир Путин идет на 
выборы как самовыдвиженец. 

  Дмитрий ШИБАНОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Гласно, честно, легитимно
Эксперты об особенностях системы наблюдения 
на выборах президента России 
в Иркутской области
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Представляя расчетные данные по явке, со-
циолог, эксперт Общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Иркутской области Сергей 
Савин сообщил, что, если бы выборы президента 
РФ состоялись в ближайшее воскресенье, то 64% 
респондентов ответили, что «точно пойдут на 
выборы», и еще 10% заявили, что «скорее всего, 
пойдут». Эти данные несколько изменились с 
минувшими замерами.

– При предыдущем опросе 59% респонден-
тов говорили, что точно пойдут на выборы, и 
еще 13% заявляли, что «скорее всего, пойдут». 
Таким образом, можно сделать вывод, что ко-
личество сомневающихся снизилось, при этом 
на 5% увеличилось число тех, кто однозначно 
примет участие в голосовании. То есть мы от-
четливо видим, что значительно меньше стало 
тех граждан, кто не определился, и все больше 
жителей готовы принять участие в голосова-
нии. Это очень положительный сигнал, потому 
что мы четко видим возрастающую активность 
жителей Иркутской области, мы видим, что все 
больше людей понимает, что их голос важен, – 
говорит Сергей Савин.

Он подчеркнул, что прогнозируемая явка 
показывает, что на этих выборах президента у 
Иркутской области есть все шансы выйти из 
числа аутсайдеров. Напомним, Иркутская об-
ласть дважды оказывалась в числе регионов-
аутсайдеров по явке: в 2012 году – 56,03%, в 2018 
году – 55,7%.

– Что касается расчетных данных по голо-
сованию, с момента предыдущего опроса про-
центная поддержка кандидатов сильно не из-
менилась. Так, за кандидата Владимира Путина 
проголосовали бы 77% из опрошенных изби-

рателей, за Николая Харитонова (КПРФ) – 8%, 
Леонида Слуцкого (ЛДПР) – 7%, Владислава 
Даванкова («Новые люди») – 5%, могут ис-
портить бюллетень – 3. Но при этом на второе 
место, согласно опросам, вышел кандидат от 
КПРФ, третье место – за Леонидом Слуцким, а 
кандидат от партии «Новые люди» спустился 
на четвертое место. Это примерно сопоставимо 
с общероссийскими замерами, которые дает 
ВЦИОМ, – сказал Сергей Савин.

По словам главного редактора медиацентра 
«Приангарье» и газеты «Областная» Дмитрия 
Люстрицкого, регулярные опросы жителей на 
улицах показывают, что иркутяне собираются 
принять участие в голосовании, поскольку ви-
дят на то ряд причин.

– Главным мотивом, из-за которого пойдут 
на избирательные участки, чаще всего люди 
называют усталость от потрясений и перемен. 
Люди хотят стабильности, видят изменения 
к лучшему, поступательное развитие и хотят 
это сохранить. Многие отмечают, что не хотят 
оставаться в стороне, когда страна столкнулась 
с глобальными внешними вызовами, считают 
участие в выборах демонстрацией своей граж-
данской позиции, – отмечает Дмитрий Лю-
стрицкий. 

Руководитель общественного штаба по на-
блюдению за выборами в регионе Владислав 
Шиндяев отмечает, что во многом на измене-
ния отношения жителей области к участию в 
голосовании повлиял тот факт, что значительно 
возросло доверие граждан к власти.

– Мы прекрасно помним то время, когда Ир-
кутская область была так называемым красным 

регионом. Помним, как ради политических ам-
биций забывалось главное – исполнительная 
власть в регионе должна заниматься не поли-
тикой, а работать в интересах людей. Сейчас си-
туация совершенно иная. Наша область – один 
из крупнейших регионов России, у нас очень 
много отдаленных районов и поселков, и требу-
ются немалые средства, чтобы довести уровень 
и качество жизни людей в них до соответству-
ющего уровня. И чтобы добиться этого, глава 
региона максимально лоббирует наши интере-
сы на федеральном уровне. И участие в выборах 
– это как раз тот момент, когда мы не просто 
поможем губернатору добиваться выделения 
средств на реализацию различных проектов в 
нашей области, мы в первую очередь поможем 
себе сделать нашу жизнь лучше, – считает Вла-
дислав Шиндяев.

Кандидат юридических наук, доцент кафе-
дры уголовного права и криминологии Иркут-
ского института (филиала) ВГУЮ (РПА Минюста 
России) Евгений Усов отметил, что такой рост 
активности жителей, на его взгляд, связан и со 
значительно возросшим доверием к самой про-
цедуре выборов.

– Люди видят, что в нашей области прило-
жен максимум усилий для того, чтобы выборы 
прошли открыто, гласно, честно и легитимно. 
Информация, которую мы получаем по резуль-
татам «Информ УИК», говорит о том, что люди 
стали больше доверять процедуре голосования. 
На избирательных участках у нас будет работать 
система видеонаблюдения, будет свыше 5 ты-
сяч общественных наблюдателей. Будут задей-
ствованы еще тысячи наблюдателей непосред-
ственно от самих кандидатов. Плюс бюллетень, 
который невозможно подделать, поскольку он 
защищен несколькими степенями защиты, – 
говорит Евгений Усов.

Политический обозреватель Павел Добро-
деев отметил, что люди понимают – игнори-
ровать голосование и поступать, как раньше, 
уже нельзя.

– Иркутская область неоднократно была в 
числе регионов-аутсайдеров по явке, и всех 
вроде все устраивало. Но сегодня выборы совер-
шенно другие, как и время. Другой губернатор, 
который не растерял свой рейтинг, а прирастил 
его. Прошедшие выборы в ЗС это наглядно про-
демонстрировали. Трехдневное голосование то-
же будет способствовать увеличению явки, как 
и удобна опция «мобильный избиратель», ког-
да через портал Госуслуги можно прикрепиться 
к любому избирательному участку и проголосо-
вать вне дома.

Что касается позиций кандидатов, для меня 
они были понятны еще на старте кампании 
– безоговорочный лидер и другие участники. 
Немного в этот раз расстраивают коммунисты, 
которые слишком поздно начали предвыборную 
кампанию и ведут ее недостаточно бойко и ярко 
– потому и такой низкий процент. 

Напомним, выборы президента России прой-
дут 15, 16 и 17 марта. В избирательной кампании 
участвуют четыре кандидата: трое – Леонид 
Слуцкий (ЛДПР), Николай Харитонов от КПРФ 
и Владислав Даванков («Новые люди») – вы-
двинуты политическими партиями, действу-
ющий глава государства Владимир Путин идет 
на выборы как самовыдвиженец.

  Дмитрий ШИБАНОВ 

Высокая активность
В Иркутской области прогнозируемая явка 
на выборы президента выросла по сравнению 
с предыдущими опросами

  МОНИТОРИНГ  Во вторник, 5 марта, эксперты Общественного 
штаба по наблюдению за выборами в Иркутской области представили 
результаты электоральных расчетов, подготовленных на основе 
проведенных в регионе опросов общественного мнения. Полученные 
данные показывают, что явка на предстоящих выборах президента 
России в Иркутской области может составить до 74%*. Этот показатель 
основан на сумме ответов тех, кто сообщил, что «точно пойдет на 
выборы» и «скорее всего, пойдет». При этом в Иркутской области 
расчетная явка остается ниже, чем в целом по России, которая 
составляет, по данным ВЦИОМ, 76%.

* Заказчик и исполнитель: ИП Савин Сергей Петрович (ИНН 381205658000). Время проведения опроса: 26.02-01.03. Выборка: 2000 респондентов. Квотная, репре-
зентативная. Квотирование по полу, возрасту, месту проживания. Регион проведения: Иркутская область. Методология: уличный опрос по стандартизированной 
анкете. face to face. Расчетная стат погрешность: 2,15%. Формулировки вопросов: «Примите ли Вы участие в выборах Президента РФ, которые пройдут в марте 2024 
года?»; «Если бы выборы Президента РФ состоялись в ближайшее воскресенье, то за кого из кандидатов, Вы бы проголосовали?».
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Финальный этап собрал почти 350 участни-
ков из 17 муниципальных образований. 

– Стало доброй традицией проводить сель-
ские спортивные игры в Заларинском районе, 
где за последние годы значительно улучшилась 
спортивная инфраструктура, – отметил ми-
нистр спорта Приангарья Павел Богатырев. 

На юбилейных играх основная борьба за 
лидерство развернулась между Иркутским и 
Заларинским районами. Иркутский район был 
сильнее в игровых видах спорта: в баскетболе и 
ринк-бенди, но и заларинские спортсмены не 
хотели уступать. В итоге в абсолютном зачете 
победил Иркутский район. 

ХОККЕЙ: ЛЮБИТЕЛИ ПРОТИВ ЗВЕЗД

В командном зачете по ринк-бенди лидиро-
вала сборная Иркутского района, второй стала 
команда Эхирит-Булагатского района, замкну-
ла тройку призеров команда Усольского района. 
Лучшими игроками турнира признаны Виктор 
Чебаков (Иркутский район), Владимир Галкин 
(Эхирит-Булагатский район) и Алексей Сухарев 
(Усольский район). 

– Конкуренция очень высокая. Здесь играют 
чемпионы мира, мастера спорта международ-
ного класса, тот же Андрей Ковалев, выступа-
ющий за усольчан. У нас в команде таких звезд 
нет. Глава Заларинского района спрашивает 
вчера: «Как с Усольскими сыграли?» Говорю, 
что выиграли со счетом 3:1. Все удивились. Мы 
на характере, на кураже забили! И команду 
Иркутского района с таким же счетом обыгра-
ли, – говорит мэр Эхирит-Булагатского района 
Геннадий Осодоев.

По шашкам первое место заняли спортсме-
ны Осы, второе место – у представителей Ир-
кутского района, третье – у Нукутского района. 
В турнире по шахматам лидировал Осинский 
район, вторыми стали хозяева, бронза отпра-
вилась в Нукуты. 

В баскетболе не было равных команде Ир-
кутского района, серебро завоевали хозяева, 
бронза – у черемховцев. Лучшими игроками 
стали Александр Верхозин из Иркутского рай-
она и Эдуард Соловьев из Заларинского района. 
В лыжных гонках быстрее всех были усольчане, 
немного уступила им команда из Жигалово, 
бронзу выиграл Иркутский район.   

В соревнованиях механизаторов победу 
одержали усольчане, серебро у сборной Иркут-
ского района, замкнули тройку хозяева игр.

ТРАКТОРИСТЫ ПРЕКРАСНОГО ПОЛА

Механизаторы соревновались в троеборье: 
лыжи, гиря и, конечно же, виртуозное управ-
ление трактором. 

Первыми на старт вышли девушки. 
– Есть профессиональные механизаторы, 

для них состязания – вообще не проблема. А 
вот новички, у которых мало практики, водили 
не очень уверенно. Первой стартовала заларин-
ская спортсменка, – рассказал главный судья 
соревнований Алексей Коврига. 

А вот Екатерина Ремнева, начальник отдела 
по спорту администрации Усольского района, 
трактором управляла не хуже мужчин. Гово-
рит, освоила технику исключительно ради этих 
соревнований. Три года практикуется, оттачи-
вая мастерство, и результат дает о себе знать, 
все время улучшается. 

– Когда садишься в кабину трактора, ощу-
щение, что управляешь космическим кораблем. 
В этот раз разволновалась, когда цепляла груз, 
но потом спокойно прошла дистанцию, – рас-
сказывает Екатерина Ремнева. – Друзья мои 
говорят, что в жизни точно не пропаду. Я по-
шла учиться на механизатора, потому что, во-
первых, это интересно, во-вторых, надо было 
помочь команде. У нас в районе не было ни 
одной женщины-механизатора. А команду надо 
выставлять в полном составе. Важен общеко-
мандный зачет. Каждый вид приносит баллы. 

СОБРАТЬ АППАРАТ ЗА ЧЕТЫРЕ МИНУТЫ

На площадке, где соревновались дояры, было 
не менее жарко. Собрать и разобрать доильный 
аппарат, который включает десятки деталей, –  
дело непростое даже для опытного специалиста. 

– Бывает, приезжают доярки и по 10 минут 
собирают доильный аппарат. Они привыкли 
разбирать так, как им удобно, не знают поряд-
ка. То есть на соревнованиях им приходится 
делать то, чего они раньше не делали, – говорит 
Вячеслав Бывшиков, представляющий Зала-
ринский район. 

На соревнования Вячеслав приехал вместе 
со своей девушкой Владленой. Молодые люди 
рассказали, что соревнование дояров не связа-

но с их профессией, они учатся по специаль-
ности «подвижной состав железных дорог». 
Детство провели в деревне, в сельских играх 
участвуют с 2019 года. У них процесс сборки 
и разборки доильного аппарата отработан до 
автоматизма. Вячеслав заявил, что установил 
рекорд Иркутской области – разобрал аппарат 
за 4 мин. 14 сек. 

– Мы смотрели видео, где мужчина разобрал 
аппарат за 3 мин. 50 сек. Говорят, это рекорд 
России. Пока его побить не удалось. У нас доступ 
к доильному аппарату только на соревнованиях, 
– рассказывают участники. 

В соревнованиях дояров первенствовал 
Усольский район, второе место заняли хозяева 
игр, бронза у Жигаловского района.

НА ЭСТАФЕТУ – ВСЕЙ СЕМЬЕЙ

В рамках Года семьи и всероссийского про-
екта «Всей семьей» состоялись соревнования 
среди спортивных семей. В состав команды 
входили три человека: папа, мама и ребенок. 
Они состязались в дартсе, лыжных гонках, ком-
бинированной эстафете.

В командном зачете среди семей с девочками 
11–12 лет победил Эхирит-Булагатский район, 
вторыми стали тулунчане. Среди семей с маль-
чиками 11–12 лет победу одержал Иркутский 
район, серебро – у Жигаловского района. Среди 
семей с девочками 13–14 лет победила семья из 
Усолья-Сибирского, второй была семья из Осы. 

В общекомандном зачете в первой группе 
районов лидировала команда Иркутского райо-
на, второй стала сборная Заларинского района, 
замкнула тройку команда Усольского района. Во 
второй группе победу одержала команда Жига-
ловского района, второе место заняла сборная 
Нукутского района, третье – Зиминский район. 
В абсолютном первенстве победила команда 
Иркутского района.

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора и Алексея УЛАХИНОВА 

Лыжи, гиря, трактор
  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 МАРТА – МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ
Дорогие женщины!

От всей души поздравляю вас с 
Международным женским днем!

Он всегда наполнен по-особому добрыми и светлыми 
чувствами, обращенными к женщине – хранительни-
це очага, родоначальнице, верной спутнице и супруге.
Из поколения в поколение у нас в стране передается 
возвышенное уважительное отношение к материн-
ству.
Каждый мужчина знает, сколько сил вы отдаете де-
тям, семье, чтобы там жили любовь и уют; работе, где 
на ваших плечах держится многое. Всегда вы прояв-
ляете самые лучшие качества, с огромной ответствен-
ностью учитываете все мелочи в делах, которыми за-
нимаетесь.
Ваши сострадание и милосердие неустанно творят 
настоящие чудеса. Вы и сегодня самоотверженно 
поддерживаете наших воинов – своих родных и не-
знакомых солдат – добрыми словом, делом, искрен-
ним жестом, молитвой.
Мы знаем, что в дни радости и счастья и во времена 
испытаний любовь была и остается самой надежной 
опорой. В адрес каждой из вас особые слова благо-
дарности за надежную поддержку всех, кто участвует 
в специальной военной операции. Мы гордимся вами.
От имени всех мужчин поздравляю с этим весенним 
праздником женщин, которые несут службу в рядах 
Вооруженных сил России!
Дорогие женщины! Желаю вам любви, взаимопо-
нимания с самыми близкими, с детьми, весеннего 
настроения и благополучия. Пусть душевное тепло, 
которое исходит от вас, возвращается любовью и со-
гревает сердца и души всех вокруг.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

  ТУРНИР  Собрать на скорость доильный аппарат, виртуозно проехать 
на тракторе, посоревноваться в традиционных дисциплинах – лыжах, 
баскетболе, хоккее, шашках – деревенские спортсмены могут все. 
В поселке Залари с 1 по 3 марта прошли финальные соревнования XL 
зимних сельских спортивных игр Иркутской области.

В поселке 
Залари прошли 
зимние сельские 
спортивные игры
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 Стр. 1
– В «Сириусе» собрались ак-

тивисты и представители биз-
неса, медиа, образования, науки, 
международного сотрудничества, 
культуры, волонтерства и благо-
творительности, спорта и других 
сфер. Впервые присоединиться к 
масштабному фестивальному дви-
жению смогли подростки в воз-
расте от 14 до 17 лет – это тысяча 
человек, семь ребят представляют 
Приангарье. В проведении меро-
приятий фестиваля принимают 
участие 5 тысяч волонтеров со всей 
России, в том числе 250 жителей 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсон-
ской областей, – отметил глава 
региона Игорь Кобзев.

В ходе рабочей поездки губер-
натор Игорь Кобзев провел встречу 
с участниками ВФМ, в том чис-
ле представителями делегации из 
Кувейта – страны, над которой Ир-
кутская область держит культур-
ное шефство на фестивале. Среди 
гостей были студенты, преподава-
тели, профессорский и докторский 
состав вузов.

Участники диалога поделились  
впечатлениями о фестивале, рас-
сказали о своей культуре и ценно-
стях, интересах и целях, которые 
объединяют молодежь. Гости из 
Кувейта особо отметили дружелю-
бие и российское гостеприимство. 
В рамках беседы состоялся показ 
видеоролика о достижениях Ир-
кутской области, ее экономическом 
и культурном потенциалах, уни-
кальной природе. В конце участни-
кам встречи подарили сувениры – 
плюшевых нерп, символ Байкала.

Сразу после встречи Игорь Коб-
зев пригласил участников посетить 
обзорную экскурсию по основным 
площадкам фестиваля, которую 
для них провели гиды из Иркут-

ской области. Три представите-
ля Приангарья были отобраны в 
российскую команду экскурсоводов 
фестиваля. Они показали гостям 
главное здание фестиваля под на-
званием «Аэропорт ВФМ». По за-
думке авторов события, участни-
ки со всего мира прибывают в 
это пространство, с которого на-
чинается большое, захватывающее 
путешествие. Также губернатор и 
участники встречи ознакомились с 
экспозициями крупных компаний, 
молодежных проектов («Боль-
ше, чем путешествие», «Росмо-
лодежь.Гранты», «Росмолодежь.
Бизнес», «Движение Первых»), 
отдельно остановившись в арт-
пространстве, где представлены 
пять картин молодых художни-
ков Иркутской области Александры 
Бешновой, Антона Илюшина, Та-
тьяны Морозовой, Екатерины По-
ляковой, Анны Чеботаревой. Здесь 
ребята смогли задать главе региона 
вопросы, которые не успели задать 
во время встречи, сделать свои 
предложения. Например, Наталья 

Горнакова, одна из участниц, пред-
ставила главе региона свои книги 
«Мам, а что такое БАМ? Просве-
тительский интерактивный тре-
нинг для детей» и «Детский квест 
«Экоотряд Байкалят». Игорь Коб-
зев поручил профильному мини-
стерству рассмотреть возможности 
их распространения.

Еще одним событием регио-
нальной программы на фестива-
ле стала встреча Игоря Ивановича 
с бойцами СВО, принимающими 
участие в фестивале от Иркутской 
области. Оба молодых человека – 
Федор и Дмитрий – являются ка-
валерами ордена Мужества. Федор 
– выпускник Братского металлур-
гического техникума. После сроч-
ной службы ушел на фронт, ко-
мандует взводом. Дмитрий имеет 
ряд наград, в том числе медаль «За 
отвагу», медаль «За боевые за-
слуги» ЛНР, Черный крест Вагнера. 
Глава региона отметил мужество 
ребят, поблагодарил за службу и 
вручил памятные подарки.

Игорь Кобзев передал библи-
отеке федеральной территории 
«Сириус» три экземпляра кни-
ги Валентина Распутина «Сибирь, 
Сибирь... Байкал». 

– Эта книга была выбрана не-
случайно. Валентин Григорьевич 
Распутин – яркий пример писа-
тельского мастерства, талантли-
вый человек, который внес боль-
шой вклад в развитие русской и 
в целом мировой литературы. Он 
был большим патриотом, очень 
любил Родину. Приангарье по пра-
ву гордится своим земляком. По-
этому посчитал важным подарить 
книгу Валентина Григорьевича, 
чтобы как можно больше гостей 
«Сириуса» могли приобщиться 
к слову этого большого творца, – 
сказал Игорь Кобзев.

Напомним, торжественный 
старт Всемирному фестивалю мо-
лодежи 2 марта дал президент 
России Владимир Путин. Он от-
метил, что для молодежи нет гра-
ниц и разделительных линий, они 
готовы общаться, получать новые 
знания и опыт.

– Вы, молодое поколение, меч-
таете о том, каким может и дол-
жен быть безопасный, справед-
ливый мир, и именно вам его 
созидать. Фестиваль даст вам воз-
можность обсудить это со свои-
ми сверстниками. Я уверен, ва-
ши дискуссии будут интересны, 
полезны самой широкой аудито-
рии, как и ваши впечатления о 
событиях, которые состоятся на 
фестивальных площадках, и, ко-
нечно, о самой России, о людях, 
которые здесь живут, – подчер-
кнул Владимир Путин.

 Василий ПЕТРОВ
 Фото участников делегации 
Иркутской области и с официальной 
страницы фестиваля fest2024. ru

Сочи. Море. ФестивальСочи. Море. Фестиваль



OGIRK.RU14 6 марта 2024 № 24 (2666) КРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Р
ек

л
ам

а

  СПОРТ  Семейный 
спортивный праздник 
для жителей семи 
городов Иркутской 
области устроил 
энергохолдинг Эн+. 
Более тысячи любителей 
активного образа жизни 
стали участниками 
фестиваля «На лыжи!». 
За них пришли поболеть 
их родные, друзья, 
коллеги.

Массовая гонка прошла при 
солнечной погоде и отличном на-
строении. На старты 2 и 3 марта 
вышли жители Иркутска, Братска, 
Ангарска, Усть-Илимска, Шелехо-
ва, Тулуна и Черемхова.

– Несколько дней назад пре-
зидент Владимир Путин четко 
сказал: «Вставай на лыжи». Так 
что мы с вами уже реализуем те 
направления, которые обозначил 
лидер нашей страны. Я благодарю 
Эн+ и РУСАЛ за организацию се-

мейного фестиваля и поддержку 
развития физической культуры и 
спорта в Приангарье. И конечно, 
хотелось бы поблагодарить Оле-
га Владимировича Дерипаску, что 
он очень много вкладывает сил, 
усилий и финансов для того, что-
бы поддерживать лыжный спорт 
в Иркутской области, – отметил 
председатель правительства Ир-
кутской области Константин Зай-
цев, который, кстати, сам встал на 
лыжи.

Площадками для спортивных 
состязаний стали лыжная база 
ИрГАУ под Иркутском, лыжно-би-
атлонный комплекс «Ангарskiй», 
лед Братского водохранилища и 
другие локации.

– Наш лыжно-биатлонный 
комплекс недавно отметил свой 
14-й день рождения. Я рад, что 
мы смогли его развить, довести до 

всероссийского уровня и получить 
высокую оценку Елены Вяльбе. Хо-
чу поблагодарить организаторов за 
эти старты, а всех ангарчан – за 
активность, за то, что мы с вами 
всегда первые в лыжах по Иркут-
ской области. Так держать! – про-
комментировал мэр Ангарского 
городского округа Сергей Петров.

Проект «На лыжи!» в 2016 году 
запустил основатель холдинга Олег 
Дерипаска. За это время фестиваль 
приобрел всероссийский масштаб. 
В рамках проекта ведется разви-
тие лыжной инфраструктуры. Эн+ 
и РУСАЛ строят и реконструируют 
трассы и лыжные базы, обеспечи-
вают их спецтехникой, повышают 
уровень профессиональной под-
готовки тренеров, поддерживают 
региональные сборные команды 
по лыжным гонкам. Для прове-
дения лыжных уроков в школах 

и спортивных секциях компании 
обеспечивают их необходимой 
экипировкой и инвентарем.

– Лыжный спорт, на мой 
взгляд, был незаслуженно забыт, 
несмотря на его массовость. Та-
кие мероприятия – часть еди-
ной кампании по популяризации 
этого вида спорта. Это помогает 
и сплочению семей, и сплочению 
трудовых коллективов, – обратил 
внимание директор «Иркутск-
энергосбыта» Андрей Харитонов.

Лыжам, как говорится, все воз-
расты покорны. Участниками за-
ездов стали дети от полутора лет, 
начинающие и уже профессио-
нальные спортсмены, люди стар-
шего поколения. Всех восхитил 
пример иркутянки Веры Фоминой. 
Несмотря на свои 80 лет, она про-
бежала двухкилометровую дис-
танцию.

– Настроение отличное, спасибо 
организаторам, погода не подве-
ла. Немного подвели ноги, значит, 
нужно серьезнее тренироваться, 
чтобы в следующем году показать 
хороший результат, – поделилась 
впечатлениями Анастасия Давы-
дова, которая впервые приняла 
участие в спортивном фестивале.

Победители забегов на различ-
ные дистанции получили призы и 
подарки от Эн+. Также организа-
торы угостили всех желающих по-
левой кухней, подготовили и про-
вели развлекательную програм-
му с аниматорами, конкурсами и 
фотосессиями.

  Наталья МУСТАФИНА

ФЕСТИВАЛЬ «НА ЛЫЖИ!» ОБЪЕДИНЯЕТ СИБИРЯКОВ
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Первая партия тракторов и 
спецоборудования закуплена по 
президентскому национальному 
проекту «Экология». Стоимость 
четырех лесопожарных тракторов 
с лопатами и трех пожарных ци-
стерн составила 65 млн рублей. 

– Всего в 2024 году в рамках ре-
ализации национального проекта 
«Экология» до Иркутской области 
доведено 255,7 млн рублей. На эти 
средства мы планируем закупить 
45 единиц новой лесопожарной 
техники и оборудования, что в 
целом позволит доукомплектовать 
до 100 процентов все лесопожарные 

подразделения региона. Благодаря 
своевременно заключенным кон-
трактам большая часть новой тех-
ники и оборудования заблаговре-
менно поступит на лесопожарные 
станции до начала пожароопасного 
сезона, – сообщил во время цере-
монии передачи техники губерна-
тор области.  

Новые автоцистерны и трак-
торы в ближайшее время полу-
чат подразделения Зимы, Усо-
лья-Сибирского, а также в Усть-
Ордынском, Голоустном, Заларях, 
Вихоревке, Кутулике. 

– Без постоянного обновле-
ния материально-технической 
базы эффективная защита тай-
ги от огня невозможна. Мы не 
только больше всех в Российской 
Федерации восстанавливаем леса, 
но и научились защищать их от 
лесных пожаров и от незаконной 
вырубки. Всего на страже лесов 
сейчас стоит более тысячи единиц 
лесопожарной техники и порядка 
двух тысяч человек, специалистов 
лесопожарных формирований. 
Основная часть наиболее важных 
машин для тушения поступит 
до начала пожароопасного сезона, 
последние поставки мы ожидаем 
в середине июня, – подчеркнул 
заместитель председателя прави-
тельства Иркутской области Вла-
димир Читоркин. 

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

  ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА  Лето обещает быть 
жарким, поэтому подготовка к пожароопасному 
сезону в Иркутской области идет полным ходом. На 
прошлой неделе глава региона Игорь Кобзев вручил 
ключи от новой лесопожарной техники. 

ПОДГОТОВИТЬСЯ К СЕЗОНУ НА ВСЕ СТОПОДГОТОВИТЬСЯ К СЕЗОНУ НА ВСЕ СТО
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ИСТОРИЧЕСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ 

Директор Дома архитектора  Юлия Никифо-
рова рассказала об истории дома, о том, какие 
организации когда-то в нем располагались, а 
также о планах на будущее. 

– Изначально это здание возводилось в ка-
честве жилого дома, для себя и своей семьи 
его построил почетный гражданин города Ир-
кутска, инженер, внедривший в нашем городе 
водопровод, Афанасий Сахаров. Из-за остро-
верхих крыш здание получило название «гол-
ландский дом», хотя проектировали и строили 
его не голландцы, а иркутяне, – отметила Юлия 
Никифорова. 

В разное время в Доме архитектора распола-
гались: турагентство, психологи, музей архи-
тектуры имени Бориса Кербеля, архитектора, 
главного архитектора Иркутска. 

– Три года назад взят курс на то, что дом 
должен стать местом, где сосредоточено ар-
хитектурное комьюнити областного центра, 
чтобы архитекторы могли общаться между со-
бой. Мы активно открываем Дом архитектора 
широкой аудитории, наш логотип «Да!» озна-
чает: «Да!» – горожанам, гостям города, ини-
циативам, связанным с развитием областного 
центра, – подчеркнула директор Иркутского 
дома архитектора. 

– Реализуя проект «Сохраним наследие», 
мы преследовали две цели: повышение ин-
формированности населения об объектах 
культурного наследия Иркутска, потому что 
невозможно любить то, чего ты не знаешь. 
Вторая цель – сохранение достоверных данных 
об уникальных архитектурных объектах Ир-
кутска, – подчеркнула Екатерина Матель. 

Иркутск имеет статус исторического по-
селения федерального значения, что обуслов-
лено большим количеством расположенных в 
центральной части города памятников архи-
тектуры. Благодаря дошедшей до наших дней 
поквартальной деревянной застройке он был 
включен в предварительный список мирового 
наследия ЮНЕСКО. Исторических поселений 
федерального значения в России всего 46. 

– Это довольно высокий статус, которого ли-
шена даже Москва, несмотря на то, что она яв-
ляется российской столицей. Его можно полу-
чить, только если в населенном пункте сохра-
нена целостность средовой застройки. Сейчас 
в Иркутске порядка 1200 объектов культурного 
наследия, это внушительная цифра, порядка 
62% из них деревянные, – рассказала руково-
дитель проекта «Сохраним наследие».

ДОХОДНЫЕ ДОМА СТРОИЛИ В ДВА ЭТАЖА 

На онлайн-карте можно увидеть, где скон-
центрированы объекты культурного наследия 
в нашем городе, какого они года постройки, 
имеет ли тот или иной дом охранный статус, в 
каком стиле он выполнен. Для некоторых объ-
ектов дано описание, в том числе – чем они 
уникальны для нашей культуры. Также вы-
полнена объемная модель 100 памятников, в 
точности повторяющая оригинал.

– В первую очередь мы отражали статус и 
значимость того или иного здания, на каждый 
объект можно кликнуть и увидеть информа-
ционную карточку с категорией охраны, ма-
териалом, из которого он выполнен. Основные 
выявленные объекты культурного наследия в 
областном центре – деревянные. Не менее важ-
ной информацией является этажность. 

Например, доходные дома в основном двухэ-
тажные. Сейчас у нас в работе слой с отображе-
нием архитектурного стиля, он определен у ча-
сти построек, – подчеркнула Екатерина Матель.  

– Все 1200 объектов культурного наследия 
Иркутска мы видели лично глазами. Например, 
в областном центре есть уникальный дом, у 
которого с разных сторон разные типы резных 
наличников. Есть памятник, который состоит 
из трех строений. Такая работа не обходится 
без взаимодействия с жителями. Некоторые 
просили дать им фотографии крыш домов, ко-
торые мы делали с помощью квадрокоптера, на 
такие работы теперь необходимо получить раз-
решение. Обмеры с помощью дрона мы прово-
дим в течение часа, но не должно быть никаких 
осадков. В зимний период работы не проводят-
ся, – продолжила руководитель проекта.

3Д-МОДЕЛИ ДОМОВ

Проект «Сохраним наследие» получил свой 
старт благодаря победе в первом конкурсе Пре-
зидентских грантов 2020 года. Президентский 
грант позволил приобрести программное обе-
спечение. Была сформирована команда едино-
мышленников из четырех человек, в которую 
вошли: председатель ИРО ВООПИК, научный 
руководитель проекта Алексей Чертилов, ру-
ководитель проекта Екатерина Матель, GIS-
специалист Данил Колтович и программист-
консультант Григорий Мыльников. С 2021 года 
инициатива реализуется на добровольных на-
чалах. 

– Сейчас к работе над проектом привлечены 
«Волонтеры наследия», которые в том числе 
занимаются наполнением ресурса фотографи-
ями. В планах – нанести на карту информа-
цию о типологии и функциональном назна-
чении зданий (жилое, доходное и так далее), 
их состоянии (удовлетворительное, отрестав-
рированное, аварийное и так далее), каким 
архитектором оно разработано. Пользователи 
смогут выделить конкретного архитектора и 
посмотреть его постройки в областном цен-
тре. Полагаю, что эта информация может быть 
интересной с туристической и краеведческой 
точки зрения, – считает Екатерина Матель. 

– Также планируется продолжить созда-
вать объемные 3Д-модели домов, провести 
их экспресс-обмеры фотограмметрическим 
способом. Этот способ не нов, ему более 100 
лет, в данном случае требовалось выполнение 
сложных математических вычислений. Сей-
час с этим хорошо справляется программное 
обеспечение. К примеру, если на выполнение 
обмеров ручным способом уходит три дня, то 
с помощью программы это время сокращается 
до 30 минут. С наружной стороны в теплый 
сезон дом «снимается» за день. Внутренние 
обмеры мы выполняем ручным способом, – 
продолжила наша собеседница. – Все модели 
выполняются размерными, то есть архитек-
тор-реставратор может загрузить их в специ-
альную программу и сделать обмерные черте-
жи, которые можно использовать в проектной 
работе, например, для восстановления объек-
тов культурного наследия. 

По словам руководителя проекта, сейчас для 
него важна информационная и партнерская 

поддержка. «Чем больше людей узнает о 
работе, которую мы ведем в течение трех 

лет, тем лучше», – подчеркнула Ека-
терина Матель. 

Посмотреть онлайн-карту объек-
тов культурного наследия можно на 
сайте: https://historymap.online

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото автора и из архива 
Екатерины Матель 

Памятники онлайн
В Иркутске создают виртуальную карту 
объектов культурного наследия

 АРХИТЕКТУРА  В этом доме по адресу: Иркутск, переулок 
Волконского, 10, в 1844–1856 годах жил декабрист Сергей Григорьевич 
Волконский, отбывая в нашем регионе ссылку. Дом построен в 
1850–1856 годах из дерева, архитектурный стиль – классицизм. Эту 
и многую другую информацию можно найти на онлайн-карте 
объектов культурного наследия Иркутска, созданной в рамках 
проекта «Сохраним наследие». О прошлом, настоящем и будущем 
инициативы на презентации в Иркутском доме архитектора 
рассказала руководитель проекта, архитектор-реставратор, заместитель 
председателя ИРО ВООПИК Екатерина Матель. 
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объект можно кликнуть и увидеть информа-
ционную карточку с категорией охраны, ма-
териалом, из которого он выполнен. Основные
выявленные объекты культурного наследия в
областном центре – деревянные. Не менее важ-
ной информацией является этажность.
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 УВЛЕЧЕНИЕ  
Ангарчанка Анастасия 
Чувашева не 
профессиональная 
легкоатлетка, но 
замотивирована брать 
все новые и новые 
вершины в марафонской 
дисциплине. Имя 
девушки прогремело 
на всю страну в 
конце 2023 года, когда 
она изобразила на 
заснеженном поле 
фигуру гуся, тем самым 
запустив челлендж 
«БеГусь», охвативший 
Россию и зарубежье. О 
своей мотивации бегать 
и в мороз, и в жару 
Анастасия рассказала 
«Областной».

НА БЕГУ С ФОТОАППАРАТОМ

 Настя, почему бег?

– Интерес возник давно: моя се-
стра Наташа уезжала на год учить-
ся по обмену в Америку. Там она 
занялась кросс-кантри (бег по пе-
ресеченной местности). У нее были 
выезды в лагеря с палатками, и я 
удивлялась, что есть такое направ-
ление, такая тусовка. У нас в Ан-
гарске в те годы я не нашла ничего 
подобного, и мы с сестрой стали 
иногда бегать в парке, плюс я уча-
ствовала от школы в эстафетах. На 
этом все и закончилось на тот мо-
мент. Уже позже, учась в универ-
ситете, посмотрела фильм «Всегда 
говори «да» с Джимом Керри, где 
по сюжету люди фотографировали 
на бегу. Я подумала: «Классно!». 
Это был 2011 год, и я предложила 
ребятам из своего универа бегать с 
«мыльницами». 

 Сколько вас собиралось на фото-
пробежки?

– По 15–30 человек. Бегали ки-
лометра по три, потом устраивали 
пикник и играли в разные на-
стольные игры. Словом, хорошо 
проводили время. Так мы с ре-
бятами отбегали два лета. Чуть 
позже в университете с друзьями 
организовали фотоклуб, 
провели фотовыставку.

 На этом все и закончи-
лось?

– Потом я устраивала 
пробежки с друзьями. Тогда мне 
хотелось бегать, но было сложно 
выбраться самостоятельно: а так 
собираешь компанию и собираешь-
ся с духом. Но все это получалось 
довольно редко. В какой-то момент 
до меня дошло, что можно про-
сто выйти из дома и побежать, не 
ожидая особого случая, компании 
и идеальной погоды.

 Одна бегала?

– С мужем. Мы начали бегать 
вокруг домов, но после длитель-
ного перерыва я «умирала» на 
первых 500 метрах. Кололо в боку, 
задыхалась, хотя круг был всего 900 
метров, и я пыталась его все-таки 
пробежать. Постепенно привыкла 
и начала получать удовольствие 
от пробежек. Саша обычно свою 
норму бегал и уходил домой, а мне 
хотелось еще побегать, и я брала 
круги все больше и больше. Свои 
первые пять километров пробежа-
ла по дворам.

ЛЕКАРСТВО ОТ ХАНДРЫ

 С чего началась история марафо-
на?

– Это случилось 2018 году. Пер-
вый полумарафон я одолела за 
2 часа 17 минут и поняла, что 
это классно, когда ты стоишь на 
старте, вокруг много людей, идет 
обратный отсчет: три, два, один! 
Побежали! Я тогда подумала, что 
надо бегать чаще, больше, но… за-
беременела.

 С бегом пришлось повременить?

– Я боялась бегать во время бе-
ременности, но думала, что рожу, 
и все, быстренько вернусь в форму. 
Но побежать сразу не вышло – сна-
чала просто ходила и злилась, что 
мне нельзя бегать после родов. У 
меня ведь был план! Потом мы 
переехали в Максимовщину, впе-
реди ждала грязная осень, зима и 
весна – я перестала бегать, все вре-
мя была дома с ребенком, страдала 

из-за межпозвоночной грыжи и 
закономерно вошла в послеродовую 
депрессию.

Был ведь еще ковид – самой ни-
куда не выйти, и к тебе в гости ни-
кто приехать не может. Из депрес-
сии я решила выбираться через 
бег. Прочитала тогда в статьях, что 
самое действенное лекарство – это 
физическая активность, которая 
заставляет выделяться дофамин, 
депрессия как раз возникает из-за 
проблем с его выработкой. Так я 
поставила себе цель еще раз про-
бежать полумарафон, но с лучшим 
временем.

 Сейчас для тебя грязь и непогода 
не оправдание, чтобы не выхо-
дить на пробежку?

– Это, наоборот, самое веселое! 
Ковид закончился, и теперь у меня 
каждое лето, почти каждые вы-
ходные – забеги. Трейлы (бег с 
единственной целью: добежать до 
финиша) по лесу приучили не об-
бегать ни лужи, ни заболоченные 
места. 

 Но бывает ли так, что лень одоле-
вала еще на старте?

– Конечно. Но стараюсь запом-
нить, что после пробежки чув-
ствую себя лучше, даже если буду 
уставшая. Любая пробежка – это 
дофамин, спасибо за это телу. Чув-
ствуешь себя молодцом, особенно 
зимой: сколько бы ни пробежал, ты 
уже молодец.

ПО ПОЛЯМ, ПО ПОЛЯМ…

Известность в интернете Насте 
принес маршрут пробежки в форме 
гуся. Повторить рисунок на карте 
захотели и другие интернет-поль-
зователи, следящие за тренировка-
ми девушки. Вскоре гуси появились 
и в других российских городах, а 
также за пределами нашей страны. 
Метод рисования на местности с 
использованием глобальной систе-
мы позиционирования по заранее 
заданному маршруту называется 
GPS-рисованием. 

 Как состоялось твое знакомство с 
этой формой искусства?

– Прошлым летом я познако-
милась на забеге с двумя Иванами: 

Иваном Дмитриевым и Иваном 
Усольцевым. Мы начали пересе-
каться на разных забегах, и они 
сказали, что у них есть чат «Же-
лезный гусь» (https://t.me/begizavr) 
для друзей с испытаниями между 
собой: тысяча прыжков на скакал-
ке, тысяча берпи (упражнение из 
трех движений: планки, отжима-
ния и прыжка). Меня добавили в 
этот чат, я тоже стала скидывать 
отчеты с тренировок и пробежек 
и увидела, что на карте получа-
ются рисунки после пробежек. Так 
я предложила ребятам пробежать 
рисунок в виде гуся, по названию 
нашего чата, я тогда не знала, что 
есть целое движение GPS-art. «Же-
лезным гусем» ребята, кстати, на-
звали чат, потому что гусь – это 
самая боевая птица.

К тому моменту я уже выклады-
вала свои пробежки в соцсети, но 
просмотров было немного. Мой гусь 
был нарисован в Максимовщине – 
у нас в конце улицы есть «хлебные 
поля», там нелегко бегать: забега-
ешь в лес, по сопкам, но это весело. 
Это был шестикилометровый гусь, 
«рисовала» я его минут 40. И этот 
ролик вдруг «выстрелил» почти 
на пять миллионов просмотров и 
репортажей в нескольких феде-
ральных и местных СМИ.

 Бегаешь с использованием специ-
ального приложения?

– Подходит любое беговое при-
ложение, есть много бесплатных: 
Relive, Goals и проч.

 А все-таки как получилось, что 
«БеГусь» перерос в международ-
ную акцию?

– Изначально у нас был малень-
кий чат на 10–11 человек, но потом 
люди под публикацией с гусем на-
чали писать: «Можно с вами?», 
«А мне не с кем бегать». Поэтому 
мы с ребятами решили, что наш 
чат должен стать открытым, и мы 
будем звать всех, кто хочет.

 Сколько сейчас вас, любителей 
бега?

– Чуть больше 200. Сообщество 
растет не быстро, но те, кто под-
писался, не отписываются, потому 
что у нас очень дружная атмосфе-
ра. 

БеГусь: 2024 километра
Ангарчанка запустила марафон в 15 странах мира

СП    РТИВНАЯ СРЕДА
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 Планируете ли запустить «БеГусь 
день»? Когда все беговое сообщество, 
например, в один день будет изобра-
жать гусей на картах?

– Не приходило в голову. Хорошая 
идея!

В ГОД ДРАКОНА

 Недавно у вашей группы единомыш-
ленников завершился очередной чел-
лендж «2024 километра». За сколько 
пробежали расстояние, сопостави-
мое с путем от Иркутска до Омска?

– Среди бегунов есть такая тема – 
ставить цели на год: пробежать две, 
три тысячи километров или более. Мы 
решили взять символическую цифру 
2024 и пробежать быстрее – за ме-
сяц, приглашая всех желающих. Мож-
но было пробежать сколько хочется. 
Каждый день ребята скидывали отче-
ты: «Сегодня я пробежал километр», 
«А я двадцать». Мы радовались всем 
результатам и складывали ежеднев-
но, смотря, сколько собралось. В итоге 
2024 километра мы набрали за 10 дней 
вместо месяца: с 12 по 22 января. Уча-
стие приняли 30 человек из 15 стран. 
Но запал еще оставался, ведь челлендж 
заканчивался 12 февраля. Решили по-
смотреть, сколько выйдет. Получилось 
5862 километра.

Еще в декабре 2023 года у нас был 
забег в Листвянке – решили пробе-
жать к камню Черского. Расстояние 
небольшое, километра три туда-об-
ратно, но в гору, и было -30, тем не 
менее народ собрался. После играли в 
настолки и искупались в Байкале.

 А моржеванием давно увлекаешься? 
Помогает ли оно тебе в пробежках в 
30-градусные морозы?

– С октября. Да, у меня улучшился 
иммунитет. Раньше простывала каж-
дый месяц-два, а за эту зиму только 
один раз, и если раньше болела бы 
неделю, то тут всего пару дней. Те-

перь моржевание добавляет больше 
решимости. Есть с чем сравнить: бе-
гать в -30 и купаться в -30, хотя в воде 
теплее. Думаю, что летом благодаря 
моржеванию смогу купаться везде, где 
раньше не решалась из-за того, что 
вода казалась холодной.

 Какие еще фигуры на карте тебе хо-
телось бы изобразить?

– Я еще придумала динозавра, но 
пока не пробежала. Думаю дождаться 
тепла: надо пробежать 17 километров 
по нашей Максимовщине. Это будет 
небыстро – кое-где придется бегать 
по селу зигзагом, чтобы нарисовать 
шипы на спине динозавра. Затея боль-
шая, надо выделить на нее день.

НОВЫЕ ВЕРШИНЫ

 Есть ли марафонцы, на которых ты 
равняешься?

– Мои примеры для подражания 
– это Валерий Жуматдилов, чемпион 
нескольких стран на коротких дис-
танциях. Он начал бегать в 53 года! 
Сергей Тюменцев, пробежавший 303 
километра за 48 часов, и Юрий Стро-
филов – рекордсмен России 55+ в по-
лумарафоне. Они рассказывают много 
полезного о беге в своих блогах.

 Настя, что еще привлекает тебя, 
кроме марафонов по пересеченной 
местности?

– Скайраннинг (скоростное вос-
хождение в гору). У нас в области это 
довольно распространено, и в апреле 
в Аршане пройдут два забега: на пик 
Любви и на пик Галина. Там инте-
ресные трассы. Обычно на пик Любви 
пешком мы ходим часов шесть, а кто 
занимается скайраннигом, то подни-
мается за 50 минут!

 Настя, поделись планами на будущее: 
где еще хотелось бы пробежать и 
сколько? Есть ли марафон мечты?

– Во-первых, хочется улучшить 
свое время в марафоне на 42 киломе-
тра. Последний раз я пробежала его за 
четыре с половиной часа, это более-
менее нормально для любителя, но 
хотелось бы прийти к четырем часам 
или меньше.

Во-вторых, этим летом поеду в 
Санкт-Петербург на марафон в 42 ки-
лометра «Белые ночи». Встречусь там 
с ребятами из нашего чата «Желез-
ный гусь».

В-третьих, х отелось бы пробежать 
в Тункинской долине сотню кило-
метров, потому что это мое любимое 
место. Прошлым летом пробежала 15 
километров, там такие красивые ви-
ды! Муж обещал быть в машине со-
провождения и давать воду и гели. Это 
на данный момент моя главная бего-
вая цель, которая заряжает на трени-
ровки.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Анастасии Чувашевой

Одним из самых ярких событий спор-
тивного праздника стал новый ре-
корд России по подледному фридай-
вингу, установленный 29 февраля. 
Обладателем уникального достиже-
ния стала российская спортсменка 
Мария Ольшевская, она погрузилась 
на 40 метров под лед без специаль-
ного оборудования и гидрокостюма 
– только в купальнике. Заявленная 
глубина позволит Марии зафиксиро-
вать достижение в Книге рекордов 
России. Погружение заняло 1 мину-
ту 20 секунд. При этом температура 
воды составляла плюс 20, температу-
ра воздуха – минус 200.
– Сам нырок прошел отлично, в штат-
ном режиме, ровно так, как я ожида-
ла. Потренироваться в Байкале не 
получилось много перед рекордом, 
но Байкал, несмотря на это, был при-
ветлив: лед прозрачный, вода чи-
стейшая, на глубине 40 метров все 
хорошо видно, – рассказала рекор-
дсменка Книги рекордов Гиннесса, 
рекордсменка России по нырянию 
в глубину под лед без оборудования 
Мария Ольшевская.
Кроме того, в рамках фестиваля 
прошли соревнования в двух ключе-
вых дисциплинах фридайвинга: FIM 
(по тросу на руках) и CWT (ныряние 
в глубину в ластах или моноласте), 
в которых примут участие 15 спор-
тсменов. Состоялись мастер-клас-
сы от мировых звезд фридайвинга, 
рекордсменов Книги Гиннесса и 
многократных призеров чемпиона-
тов: Алексея Молчанова, Марианны 
Гиллеспи, Ольги Маркиной, Марии 
Ольшевской.
Бухту Базарную экстремалы выби-
рают не первый раз. Напомним, два 
года назад здесь было установлено 
другое достижение. Москвичка Ека-
терина Некрасова решилась про-
плыть подо льдом и побить миро-
вой рекорд, который на тот момент 
равнялся 70 метрам. На протяжении 
всей дистанции организаторы про-
рубили майны, где отважную спор-
тсменку страховали фридайверы. 
Следует понимать, что обжигающе 
ледяная вода смертельно  опасна 
даже для опытного спортсмена. Но 
все закончилось как нельзя хорошо. 
Через полторы минуты после старта 
Екатерина Некрасова вынырнула в 
статусе рекордсменки, улучшив ми-
ровое достижение на 15 метров. За 
эти 90 секунд обычный человек мо-
жет несколько раз если не умереть 
от переохлаждения, то крепко про-
стыть.

По открытой воде моржи плавают 
на более длинные дистанции, но тут 
особый случай – подо льдом на за-
держке дыхания. В общем, не каж-
дому дано совершить спортивный 
подвиг, но есть женщины в русских 
селениях…

 Василий ПЕТРОВ

НЫРНУТЬ ПОД ЛЕД НА 40 МЕТРОВ
НА БАЙКАЛЕ УСТАНОВЛЕН РЕКОРД 
РОССИИ

  УСПЕХУСПЕХ    В бухте В бухте 
Базарной, в пяти Базарной, в пяти 
километрах от пролива километрах от пролива 
Ольхонские ворота, Ольхонские ворота, 
прошел фестиваль прошел фестиваль 
подледного фридайвинга подледного фридайвинга 
«Под лед Байкала». «Под лед Байкала». 
Спортивное мероприятие Спортивное мероприятие 
проводилось впервые, его проводилось впервые, его 
организатором выступила организатором выступила 
федерация фридайвинга федерация фридайвинга 
России. Основная цель России. Основная цель 
– пропаганда здорового – пропаганда здорового 
и активного образа и активного образа 
жизни, популяризация жизни, популяризация 
фридайвинга.фридайвинга.
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

– Важность турнира в 
том, что он проходит в па-
мять о нашем заслуженном 
тренере Анатолии Георги-
евиче Катасове. Второе – 
это первенство Иркутской 
области среди детей 13–14 
лет. Это тот самый возраст, 
когда дети начинают зани-
маться боксом и выступать 
уже на официальных со-
ревнованиях. Сегодняшний 
турнир дает им большой 
толчок в будущее. Сегодня 
просматриваются те ма-
ленькие звездочки, которые 
в дальнейшем могут поко-
рять самые высокие верши-
ны, прославлять как нашу 
область, так и всю Россию, 
– прокомментировал пред-
седатель Федерации бокса 
Иркутска, зампредседателя 
Федерации бокса Иркутской 
области Аркадий Журавлев. 

Анатолий Катасов был 
одним из самых лучших 
спортивных функционе-
ров Приангарья. Много лет 
он тренировал ребят в ир-
кутском спортивном клубе 
«Динамо», занимал долж-
ность главного тренера 
сборной команды Иркут-
ской области по боксу. Среди 
его известных учеников бы-
ли бронзовый призер Олим-

пиады в Атланте, чемпи-
он Европы, чемпион СССР и 
России Альберт Пакеев и по-
бедитель Игр доброй воли, 
чемпион Европы, участник 
Олимпийских игр в Сиднее 
Андрей Мишин. 

– Нашей семье прият-
но, что проводится такой 
турнир, – поблагодарил сын 
заслуженного тренера Рос-
сии Анатолий Катасов. – В 
годы тренерства моего отца, 
когда он возглавлял коман-
ду Иркутской области, она 
зачастую проводила сорев-
нования со сборной России. 
Хочу выразить слова благо-
дарности организаторам и 
партнерам соревнований, 
которые в наши дни помо-
гают сохранять традиции, 
развивать и поддерживать 
данный вид спорта. Сейчас 
дело Анатолия Георгиевича 
продолжается. В Иркутской 

области реализуется проект 
«Бокс в школу». С 2023 го-
да к его реализации под-
ключилась компания «По-
люс». Например, она по-
могла открыть в школе № 
55 Иркутска секцию бокса. 
С помощью золотодобытчи-
ков там отремонтировали 
спортивный зал, закупили 
тренажеры, тренерский ин-
вентарь, спортивное обору-
дование и экипировку.

– «Полюс» уже много 
лет социальный партнер 
Иркутской области. Конеч-
но, основное внимание мы 
уделяем территории при-
сутствия компании – Бо-
дайбинскому району, где 
находятся наши предпри-
ятия. Сейчас «Полюс» стал 
поддерживать программы и 
в областном центре. Один 
из примеров – участие в 
проекте «Бокс в школу», 

который осуществляет ре-
гиональная Федерация бок-
са. Минувшим летом мы 
открыли секцию, а сегодня в 
рамках этого турнира вру-
чаем спортивные костюмы, 
перчатки, шлемы и другие 
нужные спортсменам вещи 
боксерским клубам, кото-
рым не хватает экипиров-
ки. Это поможет ребятам 
в тренировочном процессе, 
они будут добиваться успе-
хов, – отметил куратор бла-
готворительных проектов 
компании Иван Мамонтов. 

Поддержку «Полюса» 
получили клубы «Лидер» и 
«Апперкот». Они уже вос-
питали немало спортсме-
нов, добившихся серьезных 
успехов на первенствах раз-
личного уровня. Например, 
трое воспитанников зала 
«Апперкот», который от-
крылся семь лет назад (для 

спортивного общества это 
небольшой срок), вошли в 
сборную Иркутской области, 
четверо стали чемпионами 
Лиги джентльменов, один 
спортсмен представлял 
Приангарье на первенстве 
России. 

– Клуб я построил на 
свои деньги, – сказал стар-
ший тренер клуба «Аппер-
кот», мастер спорта СССР по 
боксу Сергей Корзун. – По-
этому та помощь, которую 
нам сегодня оказали, колос-
сальная. Ведь к нам при-
ходит много ребят, но не все 
родители могут купить им 
перчатки и прочее. И сейчас 
для них сделан очень хоро-
ший шаг навстречу. Я ду-
маю, что с такой помощью 
будет больше результатов. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото автора

В соревнованиях, которые проходили 
на стадионе «Спартак» в Новосибирске, 
участвовали 250 спортсменов из Ново-
сибирской, Омской, Томской, Иркутской 
областей, Красноярского края, республик 
Алтай и Хакасия. Они выявляли силь-
нейших в четырех дисциплинах: прыжки 
на акробатической дорожке, прыжки на 
батуте – индивидуальные и синхронные, 
прыжки на двойном мини-трампе. В соста-
ве сборной Иркутской области выступали 
акробаты из Иркутска, Ангарска и Братска. 

В прыжках на акробатической дорожке 
в своей возрастной группе победителем 
первенства Сибири стал Дмитрий Шир-
шин. Серебряные награды завоевали 
Дарья Хованская, Алексей Халматов и 
Василиса Самышкина. Бронзовые – Все-
волод Гоноболев, Марк Штыко, Артем Бе-
логолов и Арина Логинова. 

Золото в синхронных прыжках в своей 
возрастной группе выиграли Дмитрий 
Ширшин и Яромир Кузьмин. На вторую 
ступень пьедестала почета поднялись 
Валерия Иванова и Дарья Хованская, на 
третью – Артем Паленга и Марк Штыко. В 
индивидуальных прыжках на батуте по-
бедителем стал Артем Паленга, второе 
место – у Дарьи Хованской.

В прыжках на двойном мини-трампе зо-
лотые медали завоевали Марк Штыко, 
Михаил Романкин, Дарья Хованская и 
Василиса Самышкина. Серебряными 
призерами стали Матвей Исаев, Арина 
Младенцева, Ольга Никольская, Вирса-
вия Лукьянова и Максим Колесник. Брон-
зовыми – Александр Демянчук, Артем Па-
ленга, Никита Никитин и Артем Белик. 

В командных соревнованиях среди юно-
шей на двойном мини-трампе второе 

место – у Михаила Романкина, Артема 
Маргаряна, Никиты Никитина, Дании-
ла Оганова. Среди девушек серебро в 
прыжках на батуте – у Дарьи Хованской, 
Валерии Жилкиной, Киры Клочинской. 
На вторую ступень пьедестала почета 

в прыжках на акробатической дорожке 
поднялись юниоры Алексей Халматов, 
Михаил Романкин, Роман Нуриев, Артем 
Белоголов. 

 � Юрий ЮДИН

ПАРЯЩИЕ В ВОЗДУХЕ

На ринг приглашаются
В Иркутске прошел турнир по боксу им. А.Г. Катасова
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 � УСПЕХ  Спортсмены Иркутской области успешно выступили на 
первенстве Сибирского федерального округа по прыжкам на батуте

 � ПЕРВЫЕ ПЕРЧАТКИ  Поддержку соревнованиям Поддержку соревнованиям 
оказала компания «Полюс». В течение четырех дней оказала компания «Полюс». В течение четырех дней 
в областном центре проходили бои в рамках турнира, в областном центре проходили бои в рамках турнира, 
посвященного памяти заслуженного тренера России посвященного памяти заслуженного тренера России 
Анатолия Катасова. В соревнованиях участвовали Анатолия Катасова. В соревнованиях участвовали 
спортсмены 2010–2011 годов рождения. Победители спортсмены 2010–2011 годов рождения. Победители 
представят Иркутскую область на первенстве СФО. представят Иркутскую область на первенстве СФО. 
Поддержала боксеров золотодобывающая компания Поддержала боксеров золотодобывающая компания 
«Полюс». Соревнования собрали более 150 юных «Полюс». Соревнования собрали более 150 юных 
спортсменов Приангарья в 16 весовых категориях. спортсменов Приангарья в 16 весовых категориях. 
Турнир принимал зал единоборств «Витязь».Турнир принимал зал единоборств «Витязь».
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  ТЕХНОЛОГИИ  
Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, заместитель 
председателя Совета Федерации 
РФ Инна Святенко, главный врач 
Иркутской государственной 
областной детской клинической 
больницы Юрий Козлов, 
представители бизнеса и 
научной общественности стали 
участниками бизнес-ланча 
«Бизнес и наука». Мероприятие 
состоялось 1 марта в Иркутске, в 
его рамках Сбербанк представил 
сразу несколько решений по 
управлению здоровьем человека 
через цифровые сервисы. 

Сервисы Сбера – незаменимые помощ-
ники в здравоохранении. Они повышают 
точность постановки диагноза, эффек-
тивность и качество оказания медицин-
ской помощи. 
Технологии дистанционного монито-
ринга состояния здоровья пациентов от 
СберЗдоровья, диагностический асси-
стент AIDA, голосовой помощник врача 
Voice2Med, онлайн-программы повыше-
ния квалификации врачей и огромные 
возможности нейросети GigaChat – эти и 
другие сервисы Сбера уже сейчас эффек-
тивно помогают заботиться о здоровье 
человека. 
Особый интерес аудитории вызвали 
умные камеры СберЗдоровья, которые 
представили на мероприятии. Они ис-
пользуются для домашнего осмотра ушей, 
горла, носа и кожи и дальнейшей переда-
чи видео и изображений через интернет 
лечащему врачу. 
Благодаря Байкальскому банку Сбер-
банка в областной детской клинической 
больнице, городской клинической боль-

нице № 8, областном онкодиспансере 
и Ивано-Матренинской детской клини-
ческой больнице внедрена технология 
Voice2Med, которая позволяет врачам 
значительно сэкономить время при за-
полнении документов и описании иссле-
дований. 

В 2022 году Байкальский банк подписал 
соглашение о партнерстве с Иркутской 
государственной областной детской 
клинической больницей. В медицинском 
учреждении реализован электронный до-
кументооборот, в стадии запуска чат-бот, 
который позволит разгрузить операто-
ров. Умными устройствами оборудован 
визит-центр больницы. Они позволяют 
включать и выключать освещение, выве-
ску и другие электрические приборы. 

Также Сбер стал первым донором иркут-
ского медицинского эндаумент-фонда 
«Наука 38». Он пожертвовал 100 млн 
рублей научному центру «Здоровье де-

тей Сибири» при Иркутской областной 
детской клинической больнице. Зарабо-
танные на управлении фондом средства 
должны пойти на финансирование раз-
личных проектов, включая исследования, 
разработку новых методов лечения, об-
учение медицинского персонала и под-
держку инновационных технологий в об-
ласти детской медицины.

Эндаумент-фонд – это капитал, сформи-
рованный за счет пожертвований дари-
телей на бессрочной основе. Собранные 
денежные средства не тратятся, а инве-
стируются и приносят доход получателю. 

По словам председателя Байкальского 
банка Сбербанка Александра Абрамкина, 
фонд станет источником долгосрочного 
финансирования проектов, направлен-

ных на улучшение здоровья и благополу-
чия детей. «Мы надеемся, что это поможет 
улучшить жизнь многих маленьких па-
циентов и их семей», – подчеркнул Алек-
сандр Абрамкин. 

– Фонд расходует не вложенные в него 
средства, а лишь проценты от размеще-
ния этого капитала. Это довольно рас-
пространенная форма поддержки меди-
цинской науки в мире, и мы благодарны 
всем, кто помогает нам сократить цикл 
создания нового научного продукта от 
его разработки до практического приме-
нения, – отметил Юрий Козлов.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

«Эндаумент-фонд – это капитал, сформированный за счет пожертвований 
дарителей на бессрочной основе. Собранные денежные средства 
не тратятся, а инвестируются и приносят доход получателю».

  СЕМЬЯ  Год семьи и начало 
весны в Ангарском округе 
встретили первым женским 
форумом «Ты – женщина, и 
этим ты права». В нем приняли 
участие свыше 400 талантливых, 
творческих, креативных, 
успешных, целеустремленных 
и активных ангарчанок. 
Масштабное и социально 
значимое мероприятие 
состоялось 1 марта в ДК 
«Энергетик». 

Первый женский форум в Ангарском 
округе был задуман с целью помочь 
раскрыть женский потенциал в семье, 
обществе и бизнесе. По информации на 
1 января прошлого года, на территории 
округа проживает чуть более 230 тысяч 
человек, из них 126 тысяч – женщины. 
На открытии форума с приветственными 
словами выступила начальник управле-
ния губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с обществен-
ностью и национальным отношениям 
Ольга Куриленкова. Она поблагодарила 
женщин за сохранение семейных ценно-
стей, вклад в развитие родного края, не-
равнодушие и отзывчивость в сложные 
для страны моменты. 
В своем выступлении председатель 
думы Ангарского округа Александр Го-
родской отметил, что современный и ди-
намично меняющийся мир ставит перед 
обществом, перед каждым из нас новые 
задачи. В их решении женщины, безус-
ловно, играют все более весомую роль. 
– Во многих семьях мужчины сейчас на-
ходятся вдали и нуждаются в вашей под-
держке. Вы обеспечиваете им надежный 
тыл, достойно справляясь с житейскими 
трудностями, воспитывая детей. Благо-

даря вам бойцы спокойно выполняют 
свой долг. Добрые вести из дома, безус-
ловно, важны. Спасибо за то, что вы есть, 
за то, что вы – самые лучшие, – отметил 
Александр Городской. 

Кстати, особый подарок на форуме был 
сделан двум женам участников спец-
операции. Администрация округа со-
вместно с командой SPA-центра SLIVKI 
подарили им день преображения. Над 
новыми образами милых леди работали 
лучшие парикмахеры.

С докладом «О положении женщин в 
Ангарском городском округе» выступи-
ла заместитель мэра Марина Сасина. В 
частности, она обратила внимание: «Тра-
диционно большинство жительниц тер-
ритории имеют активную гражданскую 
позицию, проявляя способности и навы-
ки во многих сферах жизни. Женщины 
с их обостренным пониманием ценно-
сти жизни, состраданием, милосердием 

успешно реализуют себя в здравоохра-
нении, образовании, культуре, социаль-
ной политике и других направлениях 
деятельности».

После пленарного заседания работу фо-
рума продолжили семь площадок: «Здо-
ровье женщины», «Роль женщины в фор-
мировании и сохранении традиционных 
семейных ценностей», «Женщины в до-
стижении цели», «Женщины в бизнесе», 
«Роль женщины в гражданском обще-
стве», «Ангарское долголетие», «Женщи-
на на селе». 

Участницы форума смогли получить мно-
го полезной информации. Например, 
Центр поддержки общественных ини-
циатив представил проект «Ангарское 
долголетие». Для людей старшего поко-
ления центр проводит курсы по мобиль-
ной и компьютерной грамотности, здесь 
организована школа «серебряного» во-
лонтерства, также на его базе проводят-

ся творческие мастерские по декоратив-
но-прикладному творчеству. Внимание 
привлек тренинг «Женские архетипы». 
В рамках мероприятия можно было по-
знакомиться с жительницами Одинска и 
Савватеевки, которые сохраняют нацио-
нальные традиции. 

Деловая программа форума оказалась 
весьма насыщенной. Удалось обсудить 
много важных вопросов по укреплению 
позиций женщин в общественно-поли-
тической жизни, созданию условий для 
развития гражданской активности. Так-
же поднимались темы по повышению ка-
чества жизни, сохранению материнства 
и детства, отдельный блок вопросов ка-
сался профилактики социального небла-
гополучия. Многие участники сошлись 
во мнении, что женский форум надо обя-
зательно продолжать в будущем. 

  Наталья МУСТАФИНА

ЖЕНСКИЙ ФОРУМ В ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ВЕСНЫ
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   ПОД РЕЗНОЙ КРЫШЕЙ

Сказочный, но чуть по-
косившийся от времени 
«терем» за Харлампиев-
ской церковью сто лет назад 
был детским садом. Здесь и 
сейчас дети – ученики вос-
кресной школы, а с ними 
по соседству располагает-
ся иконописная мастерская 
Алексея и Елены Сукне-
вых. Два лестничных про-
лета, скругленные време-
нем скрипучие ступеньки, 
резные перила и табличка: 
«Вход в иконописную ма-
стерскую только по благо-
словению настоятеля».

Вся мастерская уме-
щается в одной комнате с 
большими окнами, у ко-
торых расположилось три 
стола: слева сушатся кисти 
и стоят книги, по центру – 
семейная икона на заказ, в 
которую вписаны небесные 
покровители каждого члена 
семьи, правая столешни-
ца заставлена баночками с 
минеральными пигмента-
ми. Маслом чета Сукневых 
иконы пишет редко. Иконы 
– это про темперу, заме-
шанную на яичной эмуль-
сии.

В центре мастерской - 
самый большой стол, на 
который уложена сте-
клянная плита. «На 
стекле удобно повора-
чивать икону», – объ-
ясняет Алексей Сукнев. 
Здесь он и Елена пишут 
образы святых и Еван-
гельские сюжеты 
на протяжении 
почти 10 лет, с 
момента переез-
да в Иркутск из 
Улан-Удэ по 
приглаше-

нию настоятеля храма про-
тоиерея Евгения Старцева.

– Наша профессия вы-
бралась легко и сама, а вот 
работа в этом направлении 
сопряжена с определенны-
ми трудностями. Прихо-
дится перекраивать свою 
жизнь на другой лад. Во-
обще у нас профессиональ-
ное художественное об-
разование, а к иконописи 
мы пришли после учебы, 
и я считаю, что это самая 
правильная подготовка – 
получить академическое 
образование для работы с 
иконой. А дальше мы про-
сто осваивали технику с 
нашим педагогом, – рас-
сказывает Елена Сукнева.

В иконописи Алексей и 
Елена с 2003 года. Запом-
нить год легко – именно 
тогда у супругов родилась 
старшая дочь.

   ИЗ МАСЛА – В КАМЕНЬ

В мир иконописи мо-
лодую чету Сукневых ввел 
Олег Шулепов, известный 
в Бурятии и за ее предела-
ми иконописец и рестав-
ратор. Встреча с будущим 
наставником произошла на 
защите дипломной работы 
Елены.

– Так интересно полу-
чилось, что на защи-

ту диплома пришел 
иконописец и позже 
он расска- з ы -
вал: «Я во-
обще слу-

чайно, ехал на трамвае и 
вдруг подумал: «Почему бы 
не посмотреть на учеников 
в этом училище?» Вышел, 
и как раз защита нашего 
диплома. Посмотрел ди-
пломы, подошел именно 
ко мне и сказал: «Хотите 
заниматься иконописью?» 
Я сразу: «Да! А можно я 
еще мужа приведу?» «С 
удовольствием, приводи-
те!» Интересная ситуация. 
У меня было много пере-
рывов, а Алексей с ним с 
самого начала.

В то время Алексей ра-
ботал в гарнизонном до-
ме офицеров художником-
оформителем сцены. Под 
руководством Олега Шуле-
пова наш собеседник учил-
ся и работал пять лет.

– Он научил иконопис-
ным основам, помог с ма-
териалами. Для иконописи 

ведь очень много мате-
риалов нужно: в училище 

– масляная живопись, 
акварель, гуашь, 
а здесь темпе-
ра – минералы. Я 

ее не пробовал, 
– объясняет 
иконописец.

В Улан-Удэ 
работы Алек-

сея и Еле-

ны можно встретить в Тро-
ицком храме, Никольском, 
храме Вознесения Господня 
и Свято-Ильинском прихо-
де. Также образы святых, 
вышедшие из-под кистей 
иконописцев, находятся в 
Посольске, Сербии и Ситке 
на Аляске.

Работа четы иконопис-
цев обязательно ведется 
при храме:

– При храме всегда по-
чему работать хорошо. Ты 
погружаешься в эту сре-
ду, у тебя постоянно цер-
ковная жизнь, ты никуда 
не отлучаешься. Тебе дают 
задачу, ты ее выполняешь 
спокойно. Для меня лич-
но как для иконописца это 
очень важно. Мы вообще-
то лентяи, – рассмеялся 
Алексей, – но жизнь всегда 
нас так ставила, что по-
стоянно двигались карди-
нально. Я работал в ГДО 
(гарнизонный дом офице-
ров), у меня там все бы-
ло хорошо: работа, сцена, 
праздники, востребован-
ность была хорошая, и тут 
резко прихожу, говорю, что 
хочу работать в храме. Так 
сразу и быстро.

– Я всегда знала, что 
это его работа, – добавляет 
Елена.

   ОБЩЕЕ ДЕЛО

На наш вопрос «С чего 
все-таки начинается ико-
на?» супруги единодушны 
– с благословения насто-
ятеля. Без него работа над 
иконой не начнется.

– Мы сразу человека от-
правляем на благослове-
ние. Если его благословят, 
то он приходит к нам, на-
чинается с ним работа: что 
он хочет, и что мы можем, 
– отвечает Алексей.

– Икона начинается с 
молитвы, а если человек 
этого не делает, то трудно 
даже за кисточку взяться. 
Тот человек, который зака-
зал, весь период написания 
должен молиться. Иногда 
говорят, что икона начина-
ется с доски, или когда на-
писано имя святого. Иногда 
говорят, пока не освятишь. 
Неизвестно, когда это слу-
чается. Это очень таин-
ственный вопрос.

Алексей добавляет:

– Когда молятся, это 
чувствуется – рука просто 
тянется к иконе. И когда не 
молятся, тоже чувствуется. 

За годы совместной 
жизни и работы появил-
ся определенный порядок 
и распределение обязанно-

ПРАВ    СЛАВИЕ

Под наблюдением Андрея Рублева
Алексей и Елена Сукневы – об особенностях 
работы в иконописной мастерской

 � ВЕРА  На пересечении улиц 
5-й Армии и Горького высится 
белоснежный Михаило-Архангельский 
Харлампиевский храм, прозванный 
Морским по роду деятельности 
Емельяна Югова – мореплавателя и 
торговца, пожертвовавшего средства на 
строительство. В память об этом у стен 
стоит якорь. Это здесь венчался адмирал 
Колчак с девицей Софьей Омировой в 1904 
году. Храм построен в стиле сибирского 
барокко, который прослеживается не 
только снаружи, но и во внутреннем 
убранстве. В том числе благодаря иконам, 
написанным в этом же стиле. Какое 
оно, сибирское барокко в иконописи, 
рассказали и показали Алексей и Елена 
Сукневы из иконописной мастерской 
«Харлампос».
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стей при написании иконы. 
Елена икону «раскрывает»: 
покрывает доску левкасом – 
особым грунтом из мела и 
желатинового клея, прори-
совывает композицию и об-
раз. Икона пишется краской 
из минеральных пигмен-
тов – темперой. Как отме-
чают иконописцы, лучший 
гематит (дает красно-ко-
ричневый цвет) добывается 
на территории Бурятии. А 
лучший лазурит для неба 
– афганский. Когда икона 
написана, краски высох-
ли, сверху она покрывается 
олифой, которая помога-
ет цветам стать ярче. Еще 
рисуется эскиз – в какой 
нише, в каком киоте (за-
стекленном ящичке) будет 
икона.

– Обращаемся к столяру, 
он говорит, что можно, что 
нельзя сделать, делает еще 
один 3D-чертеж, идем к рез-
чикам, они говорят, какую 
резьбу задумали. Немного 
спорим, приходим к консен-
сусу. Это результат совмест-
ной задумки. Мы все рисуем 
от руки и сами замеряем. 
«Раскрытую» икону отдаю 
Алексею, он прописывает 
лица, это называется «лич-
ник», прописывает золотом. 
Окончание работы – это его 
доля. У нас нет практиче-
ски икон отдельных. Хотя 
недавно был опыт, каждый 
написал свою икону, надо 
было две одинаковых. Раз-
ницу увидеть сложно.

   ОТ ВИЗАНТИИ К СИБИРИ

Как иконописцы свой 
путь Алексей и Елена на-
чинали со старорусской 
традиционной иконы. Как 
отмечает Елена, для обуче-
ния иконописи это самый 
удобный стиль.

– Сейчас в основном 
возрождается старорусская 

традиция и ранневизан-
тийская, – рассказывает 
Елена. – Много иконопис-
цев работает в этой манере, 
и понятно, что она переос-
мыслена ими. Икона мало 
исследована, потому что 
очень долгое время цер-
ковная живопись была под 
запретом, а до революции 
она тоже мало изучалась. 
Раньше особого акцента на 
различие стилей никто и 
не делал, просто говорили, 
что нужно написать икону 
святого, ведь и от заказ-
чика многое зависит. Ино-
гда приходилось и маслом 
писать в академическом 
стиле. Если нам нравилась 
идея попробовать себя в 
чем-то еще, никогда не от-
казывались.

– В этой технике так 
и работали, пока жили в 
Улан-Удэ, – говорит Алек-
сей. – У нас был интерес к 
другим иконописным сти-
лям, но они были не так 
востребованы и не так на-
ми изучены. После того как 
отец Евгений нам предло-
жил здесь работать, все и 
поменялось. Мы здесь по 
воле Божией и по благосло-
вению отца Евгения.

Сибирское барокко, или 
северное письмо пришло в 
Сибирь вместе с переселен-
цами из Русского Севера: 
Архангельской области, Во-
логды на рубеже XVII–XVIII 
веков. Морской храм в Ир-
кутске не только построен в 
барочном стиле, но и имеет 
близнеца – Храм Входа Го-
сподня в городе Тотьма Во-
логодской области. Рассто-
яние между «братьями» 
– пять тысяч километров.

– Духовную культуру 
и православие переселен-
цы несли с собой. Они же 
приносили иконы, строи-
ли храмы. Эти переселенцы 
были с Севера Руси: архан-

гельцы, тотемцы, сольвы-
чегодцы, – говорит Елена 
Сукнева.

Супруги-иконописцы 
подчеркивают, что каноны 
в написании всегда еди-
ны, но есть технические 
особенности, отличающие 
старорусский стиль от си-
бирского барокко. Алексей 
показал нам одну из «на-
стольных» книг, где пред-
ставлены примеры ико-
нописных стилей. «Если 
в старорусской иконе небо 
всегда бывает охристым, 
часто используют золото, 
то в сибирском барокко не-
бо на иконах голубое», – 
подчеркивает Елена.

– Барокко очень детали-
зировано: то, что в старо-
русской иконе могут по-
казать одним штрихом, в 
барокко можно разбить на 
множество штришков. Она 
(техника) немного такая… 
обогащенная, очень мно-
го украшательств, формы, 

цвета может быть. Этим 
барокко и отличается от 
традиционной иконы. Оно 
настолько свободное, что 
порой на него жалуются: 
«Как?!» А такое время бы-
ло, немного экспрессивное, 
динамичное, все охватыва-
лось, во всем человек искал 
себя, свое творчество, Бога, 
– говорит Алексей Сукнев.

   БОЛЬШАЯ 
   ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

За работой четы Сук-
невых со стены наблюда-
ет небесный покровитель 
иконописцев – преподоб-
ный Андрей Рублев. Образ 
написан супругами: Алек-
сей начинал его в начале 
двухтысячных, а заверши-
ла Елена после переезда в 
Иркутск.

– Есть еще апостол Лука, 
считается первым иконо-
писцем, он написал Одиги-
трию – иконографический 

лик Богородицы-путеводи-
тельницы. Это была самая 
первая икона, которую на-
писал апостол Лука. Когда 
он пришел к Богородице, 
то спросил: «Можно я на-
пишу твой портрет?» Она 
ответила: «Напиши меня 
молодой и с младенцем 
на руках», – рассказывает 
церковное предание Елена 
Сукнева.

Богородица изображена 
на большой семейной ико-
не. Так вышло, что она пи-
шется уже долгое время, но, 
как уверяет Алексей Сукнев, 
порой бывает, что и совсем 
маленький образ пишется 
дольше большого. Не пото-
му, что иконы такие, а из-
за разных ситуаций.

В настоящий момент 
супруги работают над ико-
ной святого мученика Три-
фона для Харлампиевского 
храма.

– Это частный заказ, 
но для нашего храма. Как 
правило, бывает: люди за-
казывают и жертвуют хра-
му. Приходят к батюшке и 
говорят, что хотят заказать 
для храма икону.

Недавно супруги посе-
тили Улан-Удэ, чтобы уви-
деть свои первые работы.

– За некоторые вещи ду-
ша спокойна, а на некоторые 
смотришь, да, не дотянул. 
Можно было сделать лучше, 
– поделился Алексей. – Са-
мое главное, что сейчас уже 
ничего не изменишь, на эти 
иконы люди уже молятся. 
Это огромная ответствен-
ность для иконописца, по-
тому что иконы остаются 
надолго и будут влиять на 
людей. Люди смотрят по-
стоянно, видят Образ перед 
глазами, который возводит 
их к Первообразу, настра-
ивает на молитвенное об-
ращение к изображенному 
святому, и он воспитыва-
ет даже эстетическое вос-
приятие человеком истины, 
красоты и добра. Поэтому 
все так важно. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПРАВ    СЛАВИЕ
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В Иркутской области запланирова-
на работа не менее 820 организаций  
отдыха. Во всех 42 муниципальных об-
разованиях региона началась подго-

товка к летней оздоровительной кам-
пании. В обязательном порядке будут 
проведены профильные и тематиче-
ские смены.

На заседании обсуждались вопросы ис-
полнения требований санитарного за-
конодательства к организациям отдыха 
и оздоровления детей, обеспечения без-
опасности на этих объектах и вопросы ме-
дицинского сопровождения. Кроме того, 
участники МВК рассмотрели механику 
проведения профильных смен «Движения 
первых» в детских лагерях.
Завершена работа по заключению 42 со-
глашений на предоставление субсидий 
в общем размере 139,7 миллиона рублей 
(плановый охват детей 52050 детей) и 16 
соглашений на укрепление материально-
технической базы муниципальных лаге-

рей-победителей конкурсного отбора на 
общую сумму 27,7 миллиона рублей.
В областных детских оздоровительных 
лагерях идет установка модульных жи-
лых зданий. В конце февраля заместитель 
председателя правительства Валентина 
Вобликова и министр социального раз-
вития, опеки и попечительства Владимир 
Родионов провели проверку монтажа мо-
дульных сооружений в областных детских 
лагерях «Солнышко» и «Ромашка».
В прошлом году были приобретены и уста-
новлены три модуля: два по 18 мест каж-
дый в детском лагере «Ромашка», один на 
16 мест – с возможностью размещения 
детей-инвалидов в лагере «Солнышко». 
Кроме того, приобретены и установлены 
модульные душевые, туалеты, банно-пра-
чечный комплекс.
– В этом году продолжаем строительство 
модулей, в том числе и за счет федеральной 
субсидии. Средства на два корпуса в «Сол-
нышке» на 50 мест каждый получили после 
конкурсного отбора. За счет средств регио-
на в двух лагерях устанавливаем модульные 
столовые на 170 посадочных мест, – расска-
зал министр социального развития, опеки и 
попечительства Владимир Родионов.

 � Юрий ЮДИН

СЕЛ БЩЕСТВО
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Настоящим АКБ «Ланта-Банк» (АО) уведомляет о планируемой не 

ранее 01.05.2024 смене адреса (местонахождения) Красноярского фили-
ала АКБ «Ланта-Банк» (АО) с адреса: 660037, г. Красноярск, ул. Коло-
менская, 12 на адрес: 660017, г. Красноярск, пр. Мира, 81Г.

По любым вопросам просьба обращаться по телефонам:  
8 (395) 220-39-50; (391) 202-69-19. Р

ек
ла

м
а

Программа составлена 
совместно с вузом и экс-
пертами золотодобыва-
ющей компании, которые 
также выступят и в роли 
преподавателей. Студенты 
будут получать не только 
новые знания, но и кор-
поративную стипендию. 
Важно, что ребята поедут 
на предприятия «Полюса» 
для прохождения произ-
водственной практики. 

В группу отобрали ше-
стерых студентов. Они 
учатся по направлениям 
«горные машины и обо-
рудование» и «электри-
фикация и автоматизация 
горного производства». 

– В вузах нет программ 
подготовки инженеров по 
автоматизации горнотран-
спортного комплекса, тем 
не менее, горняки облада-
ют знаниями в части об-
служивания горного обору-

дования. И наша задача за 
этот год программы погру-
зить их в тему автомати-
зации, специфику работы 
нашего горнотранспортно-
го комплекса. Ребята узна-
ют, как это реально рабо-
тает, и потом придут к нам 
в компанию, максимально 
знакомые с производствен-
ными процессами, – про-
комментировала эксперт 
по обучению и развитию 
персонала компании «По-
люс» Ксения Уколова. 

– Я, например, не про-
тив поехать работать в Бо-
дайбо, – говорит участник 
программы Кирилл Ме-
лентьев. – Тем более там 
раньше был геологом мой 
родственник, который и 
посоветовал пойти учиться 
по специальности «горные 
машины и оборудование». 
Он видел, что мне нравится 
техника, и говорил, что в 

этой сфере хорошие ресур-
сы и перспективы. В вуз 
приходили представители 
разных компаний, но я вы-
брал «Полюс». Уверен, что 
учебная программа будет 
интересной. 

Ранее подобные проекты 
по другим направлениям 
обучения «Полюс» успеш-
но осуществлял совмест-
но с СФУ в Красноярске. С 
ИРНИТУ у компании тоже 
сложилось давнее сотруд-
ничество, которое сейчас 
вышло на новый уровень, и 
один из новых совместных 
проектов – это корпоратив-
ная программа подготовки 
специалистов АСУТП.

– Такое взаимодействие 
в виде дополнительного 
образования с сопровожде-
нием студентов настав-
никами дает возможность 
компании подготовить для 
себя специалистов. При 

этом сокращаются сроки 
адаптации выпускника на 
предприятии. Благодарим 
«Полюс» за такую воз-
можность, за многолетнюю 
поддержку образования, 
наших студентов и ини-
циатив, – подчеркнул про-
ректор ИРНИТУ по учебной 
работе Владимир Смирнов. 

Выпуск по программе со-
стоится в феврале 2025 года. 
Студенты уже знакомятся 
с будущими коллегами. На 
открытии их приветство-
вал начальник управления 
автоматизации «Полюс Ал-
дана» Артем Бобрик, кото-
рый поделился своей исто-
рией профессионального и 
карьерного развития в ком-
пании. Он начинал карь- 
еру инженером-програм-
мистом автоматизации в 
«Полюс Вернинском», по-
сле был направлен в «По-
люс Алдан», где проходила 

масштабная реконструкция 
и расширение производ-
ства, там он и стал началь-
ником управления.

– Сейчас автоматизация 
стала не каким-то модным 
трендом, а необходимо-
стью, – сказал Артем Бо-
брик. – В «Полюсе» мы 
понимаем необходимость 
инноваций в области авто-
матизации. Мы постоянно 
работаем в этом направле-
нии, внедряем и разраба-
тываем новые технологии, 
направленные на повыше-
ние эффективности, сни-
жение расходов и негатив-
ного воздействия на окру-
жающую среду. Компания 
всегда открыта для специ-
алистов, которые готовы 
демонстрировать и приме-
нять свои знания и умения 
в масштабных интерес-
ных проектах. Мы ценим 
и поддерживаем своих со-
трудников, предоставляем 
им карьерные возможно-
сти для развития. Специ-
алисты по автоматизации, 
контролю, управлению 
стоят на передних позици-
ях этого движения. Именно 
мы создаем будущее прямо 
здесь и сейчас. Считаю, что 
вы станете важной частью 
команды «Полюса», вне-
сете свой вклад в развитие 
компании и золотодобыва-
ющей отрасли в целом. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора

Со студенческой  
скамьи – в «Полюс»
Золотодобывающая компания и ИРНИТУ  
запустили программу подготовки кадров

	� ОБРАЗОВАНИЕ  В Иркутском 
Национальном исследовательском 
техническом университете стартовала 
корпоративная программа «Полюса» 
для студентов по направлению 
«автоматизация технологических 
процессов горнотранспортного комплекса». 
Она рассчитана на студентов пятого курса 
Института недропользования ИРНИТУ, 
которые смогут получить второй диплом 
с присуждением квалификации, а после 
обучения трудоустроиться в «Полюсе». Н

а 
п

р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

Кирилл Мелентьев

	� ДЕТСКИЙ	ОТДЫХ		Муниципальные	образования	
Иркутской	области	приступили	к	подготовке	к	летней	
оздоровительной	кампании	2024	года.	Готовность	детских	
оздоровительных	лагерей	должна	быть	обеспечена	к	
15	мая,	старт	кампании	будет	дан	1	июня.	Эти	вопросы	
рассмотрели	на	заседании	областной	межведомственной	
комиссии	по	организации	отдыха	детей.

ДУМАЕМ	О	ШКОЛЬНЫХ	
КАНИКУЛАХ

МОЛ				ДЕЖНАЯ	СРЕДА
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Кто поможет школьникам не 
бояться будущего? Какие задачи 
стоят перед педагогами наиболее 
остро? На эти и другие вопросы 
искали ответы участники научно-
практической педагогической кон-
ференции «Вальдорфская педаго-
гика в середине Земли: как учить 
детей для будущего?» Всего в Ир-
кутске собралось 135 участников из 
17 городов России, а также гости из 
Пекина и Гамбурга. 

   УЧЕНИКИ НАБЛЮДАЮТ, 
   УЧИТЕЛЯ ОБЪЯСНЯЮТ

Для начала необходимо сделать 
ремарку и рассказать вкратце, что 
же такое вальдорфская педагогика, 
поскольку зачастую это словосоче-
тание вызывает у непосвященного 
человека ассоциации, которые не 
всегда имеют отношение к делу. 

Возникло это направление в 
начале XX века на основе тру-
дов австрийского философа и пе-
дагога Рудольфа Штайнера. Пер-
вая школа открылась в Штутгарте 
для детей сотрудников фабрики 
«Вальдорф-Астория», отсюда и 
название «вальдорфская педаго-
гика». Принципами ее являют-
ся феноменологический подход 
в изучении предметов (ученики 
наблюдают, делают собственные 
выводы, и только затем учитель 
объясняет природу явления), без-
оценочность (учащимся не ставят 
оценки), внимание искусствам 
(музыке, живописи, театру) – на-
равне с точными науками. В Рос-
сии первые школы возникли в 
начале 90-х годов. 

Иркутская вальдорфская школа 
открылась в 1994 году и долгое вре-

мя являлась единственной на всю 
Сибирь и Дальний Восток. 

   СИЛА ИЛИ ИНТЕЛЛЕКТ?

Итак, о чем же говорили 135 
участников из 15 регионов России 
и двух стран в течение трех дней?

Современным детям все слож-
нее учиться, педагоги все чаще вы-
нуждены искать особые подходы, 
и это несмотря на изобилие раз-
личных методик, педагогик, книг 
и руководств. Основная причина 
сложностей – неумелое тело. Наши 
дети стали мало двигаться. И если 
в деревнях и небольших поселках 
много ходят пешком, то в городах 
дошкольники перемещаются преи-
мущественно на машинах. Но там и 
там практически исчезли дворовые 
игры, которые наполняли жизнь 
ребенка богатым набором движе-
ний: прыжки, бег, подбрасывание и 
ловля мяча. Значительно увеличи-
лось время, проводимое у экранов, в 
результате чего нарушаются осанка, 
кровоснабжение, ухудшается зре-
ние, слабеют мышцы... 

Желая компенсировать гипо-
динамию, детей рано отдают в 
спортивные секции. И ребенок, 
конечно, развивается, наращи-
вает мышцы, необходимые для 
гимнастики или фигурного ка-
тания, но тем самым форми-

рует строго стереотипные реак-
ции своего тела. Тренированная  
силовыми нагрузками рука плохо 
ощущает карандаш или кисточку.

Увы, не редкость, когда перво-
классник не может усидеть на ме-
сте, повторить движение за учи-
телем, управлять рукой. Он бы и 
рад, но только тело как будто бы 
деревянное...   

Поэтому педагогам приходит-
ся в течение нескольких месяцев 
«подтягивать» и настраивать са-
мый важный инструмент – тело 
ребенка. Участники конференции 
особенно подчеркивали роль ро-
дителей, важность их самообразо-
вания. 

Готовый к школе ребенок – это, 
прежде всего, ребенок, который хо-
рошо чувствует себя в своем теле, 
хорошо им управляет. 

   ШКОЛА НАЧИНАЕТСЯ  
   С РАСПИСАНИЯ

В ходе конференции обсужда-
лись различные аспекты препо-
давания в школе, начиная от со-
ставления расписания уроков и 
заканчивая значимостью рисунков 
учителя на доске. На трех круглых 
столах поднимались философские 
аспекты образования, взаимодей-
ствие родителей и педагогов, ана-
лизировался методический опыт. 

Учителя искали ответы на во-
просы: какое образование можно 
назвать современным, что такое 
современная школа, как учить де-
тей для будущего? 

Одни ратуют за возвращение к 
корням, традициям. Но могут ли 
они помочь в стремительно меня-
ющемся мире? Другие двумя рука-
ми за внедрение самых последних 
технологий. А не подталкивает ли 
это к тому, что мы доверим вос-
питание человека искусственному 
интеллекту? 

Педагогическая конференция 
оставила участникам вопросы, на 
которые им придется искать от-
веты в своей повседневной жизни, 
каждый раз, когда они открывают 
дверь в класс, общаются с учени-
ками... 

 � Ольга АБДУРАШИТОВА 
Фото Елены ЧЕРНЫШЕВОЙ

МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама

  БИЗНЕС  Иркутский 
Дом молодежи на два 
дня стал центром 
проведения первого 
саммита производителей 
в Приангарье. 1 и 2 
февраля участниками 
деловой программы 
стали более 600 
представителей малого 
и среднего бизнеса, а 
также самозанятые. 
Саммит нацелен на тех, 
кто создает собственный 
продукт, что имеет 
важное значение 
для региональной 
экономики в условиях 
импортозамещения. 

РЕГИОН С КОЛОССАЛЬНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ

Организаторами саммита вы-
ступили Центр «Мой бизнес» в 
Иркутской области и Центр стан-
дартизации и метрологии в рамках 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство», 
инициированного президентом 
Российской Федерации Владими-
ром Путиным.

С приветственным словом к 
участникам саммита обратился 
заместитель председателя прави-
тельства региона Георгий Кузь-
мин. Он отметил, что в Иркутской 
области исторически сложились 
предпосылки для развития про-
мышленности. Именно здесь 
разворачивались масштабные со-
ветские стройки, и в настоящее 
время реализуется много инве-
стиционных проектов.

– Идет новая волна индустриа-
лизации: в Приангарье действуют 
крупнейшие производства, в том 
числе уникальные для всей Рос-
сии. Но производственники – это 
не только гиганты. В Иркутской 
области успешно развиваются ре-
месленники и ювелиры, на ос-
нове уникальных трав создают 
косметические препараты, дела-
ют изящные украшения и многое 
другое. Всем этим компаниям ну-
жен рост, меры поддержки, новые 
деловые контакты. И все это они 
могут найти на саммите, – сказал 
Георгий Кузьмин.

Также на открытии саммита 
выступила депутат Государствен-
ной думы РФ, член комитета по 
промышленности и торговле Ма-
рия Василькова. По ее словам, 
последние два года российская 
экономика испытывает давле-
ние западноевропейских санкций. 
Несмотря на различные ограни-
чения, наша страна не просто вы-
стояла, но и сумела обойти другие 

государства по показателю ВВП по 
паритету покупательской способ-
ности. 

– Для получения дальнейших 
устойчивых результатов в эконо-
мике требуются внушительные 
технологические заделы, ква-
лифицированные кадры и ин-
вестиционные проекты. Особую 
актуальность сегодня приобретает 
развитие кооперационных связей, 
создание межрегиональных про-
мышленных кластеров. Участники 
кластера могут претендовать на 
меру государственной поддержки 
в виде возмещения затрат на при-
обретение покупателем стартовой 
партии в объеме до 150 млн рублей, 
– отметила Мария Василькова.

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ, 
НА ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ

Главным событием первого дня 
стала пленарная сессия «Ключ к 
развитию: стратегии и решения 
для производителей». Участники 
обсудили меры поддержки про-
изводственников в разных от-
раслях Иркутской области, меры 
поддержки Фонда «Сколково» для 
технологических компаний. Экс-
перты поделились своим мнением 
о роли малого бизнеса в развитии 
производственного потенциала 
страны.

В рамках саммита прошла вы-
ставка местных товаропроиз-
водителей. На ней представили 
капсульные коллекции локальных 
брендов, домашний текстиль, на-
туральную косметику, украшения, 
кофе, сладости, десерты и музы-
кальные инструменты.

Кстати, саммит позволил иначе 
взглянуть на легкую промышлен-
ность в регионе. Еще в 2022 году ве-
дущие производители по пошиву 
одежды, в числе которых швейная 
фирма «ВиД», Ангарская и Брат-
ская швейные фабрики, возрож-

дающаяся Тельминская фабрика и 
другие, решили объединить свои 
силы и создали Байкальский кла-
стер легкой промышленности. 

– Так получилось, что в какой-
то момент в нашем регионе забыли 
про легкую промышленность. Хотя 
у нас до сих пор работают швеи, 
трудовой стаж которых насчиты-
вает сорок лет. Это уникальные 
специалисты, они сумели сохра-
нить верность избранному делу. К 
сожалению, им на смену не спешит 
молодежь. Мы часто слышим, что 
нужны специалисты по цифровой 
безопасности, IT-специалисты. Но 
наравне с компьютерными техно-
логиями кто-то должен, например, 
шить одежду. Швейные фабрики 
нашего региона востребованы на 
рынке, они получают заказы из 
многих городов страны. Хотелось 
бы также быть востребованными и 
в родной Иркутской области, – от-
метил Вячеслав Лашкевич, дирек-
тор Байкальского кластера легкой 
промышленности.

ВРЕМЯ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ТОРГОВЛИ

Во второй день саммита прак-
тически в режиме нон-стоп прохо-
дили консультации от крупнейших 
маркетплейсов страны. Симво-
лично, что в это время губернатор 
Игорь Кобзев подписал соглашение 
о сотрудничестве с Wildberries. 

– Уверен, что подписанное со-
глашение принесет пользу не толь-
ко нашим предпринимателям, но 
и жителям. Кроме того, позволит 
вывести региональные бренды на 
международные уровень, – под-
черкнул губернатор.

Документ предусматривает 
вовлечение предпринимателей 

в сферу электронной торговли с 
использованием цифровых плат-
форм, а также реализацию нового 
инвестиционного проекта по соз-
данию транспортно-логистическо-
го комплекса в перспективе.

Участники саммита могли по-
лучить консультационную помощь 
по вопросам ведения бизнеса, сер-
тификации продукции, льгот-
ному кредитованию, участию в 
конкурсах для производителей. 
Отдельную площадку посвятили 
внедрению искусственного интел-
лекта в современные бизнес-про-
цессы. Предприниматели смогли 
узнать, как с помощью цифровых 
технологий получать аналитиче-
ские данные для принятия опера-
тивных управленческих решений.

– Саммит производителей 
– это площадка для бизнес-не-
творкинга, которая объединила 
большое количество представи-
телей производственного сектора 
экономики нашего региона. Внеш-
неэкономическая обстановка и те 
процессы, которые происходят в 
российской экономике, открывают 
новые возможности для реализа-
ции проектов по импортозамеще-
нию. Например, Иркутская область 
станет первым регионом за Ура-
лом, где будут производить транс-
миссии и редукторы. Реализацией 
проекта занимается Иркутский 
завод гусеничной техники. На 
саммите производители смогли 
представить свою продукцию, рас-
ширить круг деловых контактов 
и привлечь внимание инвесто-
ров, – прокомментировала Диля-
ра Окладникова, директор Центра 
«Мой бизнес» в Иркутской об-
ласти.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Первый саммит 
производителей

П    ТЕНЦИАЛ СЕМЬЯ И ШК    ЛА

Чего больше всего боятся дети?
На эти и другие вопросы искали ответы 
педагоги на конференции в Иркутске

 � ВОСПИТАНИЕ   
У современных детей 
много страхов. К боязни 
темноты и сдачи 
экзаменов прибавился 
страх за будущее: 
подростков страшат 
вооруженные конфликты, 
изменение климата, 
смогут ли они найти свое 
место в стремительно 
меняющемся мире.
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Весна. Морозы веселятся
Межрегиональный фестиваль зимних 
волшебников «Ледяная сказка Байкала» 
проходит в Иркутской области

Главным волшебником 
и распорядителем шикар-
ного праздника выступил 
наш Байкальский Дед Мо-
роз. В этот раз он явился в 
обновленном, ослепитель-
но белом наряде, расшитом 
нежными узорами.

Волшебники, появив-
шись перед зрителями из 
книги сказок, по очереди 
рассказывали легенды о 
себе.

Для зрителей подгото-
вили представление с тан-
цами на льду с участием 
спортсменок из школы 
олимпийского резерва.

Из большой спортивной 
программы следует от-
метить соревнования по 
скандинавской ходьбе. В 
зависимости от физиче-
ской подготовки участники 
подбирали подходящую для 
себя трассу – от двух до 10 
километров. 

Зрелищно прошли тра-
диционные соревнования 
«Лыжня Байкала». Участие 
в них принимали профес-
сиональные спортсмены, 
любители, многие вышли 
на лыжню семьями.

Волнительными полу-
чились состязания по под-
ледной рыбалке. Клев вы-
дался слабым, чтобы вы-
смотреть байкальскую 
рыбу, многие участники 
ложились на лед, загляды-
вая в лунки. В данной си-
туации требовалась особая 
сноровка, мастерство и, ко-
нечно, немного рыбацкого 
фарта. Куда без него? 

Много желающих 
пришли поиграть в футбол 
в валенках. А уж сколь-

ко восторга, криков при-
нес относительно новый 
вид спорта – чайнинг. Это 
когда по льду запускают 
обыкновенные металли-
ческие чайники. Казалось 
бы, все просто, но сколь-
ко веселья. Наш чайнинг 
ближе и роднее заморского 
керлинга!

Для гостей праздника 
работали торговые ряды и 
сувенирные лавки.

В этот же день состоялся 
ледовый переход «Байкал 
Шлёп Тур». 

Из Слюдянки зимние 
волшебники отправились в 
Листвянку, где прошли ме-
роприятия в рамках про-
екта «Живи на Байкале». 
Незадолго до этого здесь 
определились победители 
международного конкурса 
ледовой скульптуры. За не-
сколько дней на льду Бай-
кала появилось 10 шедевров 
– в честь 10-летия фести-
валя «Живи на Байкале». 
Поработать с чистейшим 
льдом прибыли скульпторы 
из России, Беларуси, Китая, 
Монголии, Казахстана.

Более трех часов сове-
щались, спорили члены 
жюри, чтобы определить 
чемпионов. Первое место 
заняли Даниил Цой и Илья 
Тёкин со скульптурой «По-
недельник – день Луны»; 
второго места удостоились 
Василий Тимашов, Па-
вел Леонов из Республики 
Беларусь за композицию 
«Отражение Галактики», а 
бронзу получили Максим 
Король и Полина Тихоно-
ва с работой «Воззвание». 
Специальный приз от жю-
ри – бензопилу – забра-

ли скульпторы из Монго-
лии Цогбадрак Базаррагча 
и Дашбалджир Церенбат за 
скульптуру «Мать-океан».

Дракон, монгольская 
красавица в традиционной 
одежде, русалка и другие 
композиции будут радо-
вать гостей до тех пор, пока 
не растает лед.

В Иркутске волшебни-
ки веселили народ в парке 
«Поляна».

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА  
и Светланы ГАРТОВАННОЙ

СВ    БОДНОЕ ВРЕМЯ

 � ПРАЗДНИК  Первой зимних волшебников принимала  
Слюдянка. На южный берег Байкала ступили российская 
Снегурочка (Кострома), Дед Мороз (Беловежская пуща, Республика 
Беларусь), Владыка Холода – Чысхаан (Республика (Саха) Якутия), 
Морозко (Оленегорск, Мурманская область), Тол Бабай, Лымы 
Ныл, Обыда (Удмуртия), Кыш Бабай (Татарстан), Урал Мороз 
и Весна Красна (Арамиль, Свердловская область). Из соседней 
Бурятии прибыл Саган Убген. Многочисленные гости были немало 
удивлены – как много, оказывается, братьев, коллег и соратников 
у привычного с детских лет Деда Мороза. Кое-кто даже записал 
мудреные имена волшебников, чтобы не забыть до следующего их 
приезда на Байкал.


